
Пролетарии к ех  стран, соединяйтесь!
Конкурс ферм

ГАЗЕТА ОСНОВАНА 
1 ИЮНЯ 1917 ГОДА

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

ЧЕТВЕРГ, 29 МАЯ 1986 ГОДА № 124 (19544) Цена 8 коп.

В  о б к о м е  К П С С
На очередном заседании бюро обкома КПСС 

рассмотрена записка областного комитета на
родного контроля о недостатках хранения 
оборудования, поступающего на строящиеся 
объекты Томского нефтехимического комби
ната. Они явились результатом отста
вания в выполнении директивных гра
фиков общестроительных и низких темпов 
монтажных работ на большинстве объектов 
в 1985 году. Руководители управления «Хим- 
строй», нефтехимического комбината,
треста «Проммехакомонтаж», подразделений 
Минмонтажспецстроя не приняли необходи
мых мер по концентрации усилий на строи
тельной площадке и в текущем году, о чем 
справедливо писала «Строительная газета» 28 
марта 1986 года.

Бюро обкома партии приняло к сведению 
заявление тт. Пронягина, Хандорина, Шум- 
ского, Еремина о принятии незамедлитель
ных мер по ускорению комплектации, вы
возке и монтажу оборудовашия, обеспечению 
плановых заданий по выполнению строи
тельно-монтажных работ. Октябрьскому рай
кому КПСС (т. Бондарев), парткомам управ
ления «Химстрой» и нефтехимического ком
бината (тт. Лубенец, Шахов) поручено под
нять уровень всей организационно-политиче
ской работы на стройке, повысить требова
тельность к хозяйственным руководителям 
за соблюдение графиков работ.

В рассмотрении данного вопроса участвова
ли руководители ряда строительных мини
стерств и Минхимпрома СССР.

Рассмотрен вопрос о работе комитета по 
телевидению и радиовещанию по повьппению

идейного уровня и профессионального ма
стерства журналистских кадров. С целью
дальнейшего совершенствования работы с
кадрами журналистов бюро обкома КПСС 
обязало руководителей комитета по телеви
дению и радиовещанию (тт. Паршина, Тере
хина, Забарина) принять меры по улучше
нию подбора и воспитания журналистских 
кадров, их идейной закалки и профессио
нального мастерства, усилить требователь
ность к содержанию и художественному уро
вню передач. Поднять роль коллегии в ре
шении оперативных и перспективных вопро
сов. Рекомендовано проведение периодичес
кой переаттестации журналистов. Партийное 
бюро (т. Кашковская) обязано Jyдeлять не
ослабное внимание политической, экономи
ческой и профессиональной учебе работни
ков комитета.

Обсуждены задачи партийных, профсоюз
ных организаций и хозяйственных р^оводи- 
телей по профилактике и снижению заболе
ваемости трудящихся. Бюро обкома КПСС 
поручило горкомам, райкомам КПСС повы
сить требовательность к руководящим кад
рам за осуществление мероприятий по улуч
шению производственно-бытовых условии, 
медицинского обслуживания, профилактики 
заболеваний, добиться скоординированной 
работы местных Советов, профсоюзных орга
нов, медицинских учреждений, предприятии 
и организаций по решению этих задач. Под
держано выступление газеты «Красное зна
мя» о фактах неудовлетворительной органи
зации практического здравоохранения, реше
но усилить общественный, гласный контроль

за врачебной деятельностью в медицинских 
учреждениях области. На заседании принят 
план конкретных мероприятий по дальней
шему развитию зд)равоохранения и проведе
нию диспансеризации населения области.

В коллективах ОПХ им. Б. Н. Сидоренко и 
ОПХ «Нарьшское» разработаны целевые про
граммы, предусматривающие рост продук
тивности молочного стада к 1990 году соответ
ственно до 4 и 4,5 тысячи килограммов. Рас
сматривая вопрос о работе, партийных органи* 
заций Томской сеоп,<1кохозяйственной опьииой 
и Нарымской селекционной станций по мо
билизации трудовых коллективов на ук о 
ренное развитие животноводства в свете тре
бований XXVII съезда КПСС, бюро обкома 
КПСС одобрило эти напряженные рубежи. 
Одновременно обращено внимание на имею
щиеся серьезные недостатки в организации 
производства, условиях труда и быта живот
новодов, работе по их воспитанию. В послед
ние годы особенно ухудшилась работа Том
ской сельскохозяйственной опытной станции. 
Бюро обкома КПСС потребовало от партко
ма ОПХ им. Б. Н. Сидоренко (т. Хомяков) и 
партийных бюро Нарымской селекционной 
станции (т. Трубицкая) и ОПХ «Таежное» 
(т. Русакова) обеспечить коренную пере
стройку партийной работы, развить инициа
тиву, боевитость Б работе цеховых парторга
низаций, партийных групп, повьппать влия^ 
ние управленческих партийных организации 
на деятельность аппарата управления.

Бюро обкома КПСС рассмотрело ряд кад
ровых и других вопросов деятельности обла
стной партийной организации.

СВОЕВРЕМЕШт П О А  ЗА ПОСЕВАМИ 
ПОВЫШАЕТ ТАРАИТИЮ ИРОЖАЯ

Вахта урожая

Рядом слово 
и дело

три четверти клина, отведенного под зерновые, засеяно 
в совхозе «Бундю.рский» Чаиискою района. Это хозяйство
__ лидер на посевной. В его честь поднят флаг трудовой
славы в Подгорном. А  Черемховокая тракторная бригада, 
перешедшая на хозяйственный подряд, тремя агрегата»ш 
(засевает в день не меньше 85 гектаров. Бригади.р А. Е. 
Райлян уверен, что до конца недели сумеют закончить сев. 
Вторыми в районном соревновании идут механизаторы 
совхоза «Усть-Бакчарский».

Труд механизаторов на посевной у чаинцев организован 
в две смены. Правда, для этого не всегда хватает людей. 
Первыми нашли выход из положения в совхозе имени 
Тельмана. Его директор -В. А. Стройкин сам сел на трак
тор и вместе со своими специалистами вывел тезшику в 
поле — пока дневная смена отдыхала. Усльппад об этом, 
так же поступили в совхозах «Усть-Бакчарскии» и имени
60-петия Союза ССР  ̂ „„„

В горячие дни страды большой вес имеют и до^ое сло
во, сказанное вовремя, и забота о механизаторах. Особенно 
приятно было труженикам совхоза «Северный» узнать, что 
через затопленную дорогу к ним пробилась ав;голавка рай
потребсоюза.

А  в Усть-Вакчаре инженер по технике безо-пасности 
В. Кабанов и комсомольский секретарь П. Пирогов краточ- 
но оформили репортажами с полей две фотогазеты. Жи
тели поселка увидели на снимках своих сьшовеи, братьев, 
мужей. Позже фотогазета переехала в Нижнюю Тигу.

А комсомольцы совхоза имени 60-летия Союза ССР в дни 
сева ежедневно вьшускают «молнию».

Я. ВАРМИРОВ.

НТП в агропроме: крупицы опыта

Чистое поле
Механизаторы кожевниковского совхоза 

«Авангард» параллельно t севом зерновых 
ведут их довсходовое боронование
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Н А Д Е Ж Н О Е  З В Е Н О

Этот агроприем в хозяй
стве применяют уже не 
первый год. Что он дает? 
Отвечает директор совхоза 
В. Е. Щербатов:

— Во-первых и в главных 
— чистое поле. Довсходовое 
бороноваяиэ хорошо унич
тожает сорняки. И пшеница 
вырастает чистая, колос за
метно крупнее, чем на дру
гих полях, гд  ̂ такое боро
нование не проводилось. В 
итоге выше на 3—4 центне
ра урожайность гектара. 

Боронование это наши 
I механизаторы проводят на 
тракторе «МТЗ», в один 

! след, легкими боронами.
5 — Чем новым еще харак-
! терна нынешняя страда для 
■ вашего совхоза?

—- Вьипе качество обра
ботки всех полей. Ее прово
дим в два следа. Сев — 
перекрестный. Семена —

добротные. Минеральные 
удобрения вносятся в почЬу 
локально.

— В совхозе нынче на 
300 гектарах зерновые воз
делываются по интенсивной 
технологии. В чем это вы
ражается конкретно?

— Если говорить кратко, 
то в безуслсвном и строгом 
йьшолнении всех требова
ний научно сбоснованной 
системы земледелия. Вы
полняются все без исключе
ния передовые агроприемы, 
начиная от обработки зем
ли, внесения удобрений и 
вплоть до ухода за посева
ми, Семена—только I клас
са. Да, это потребовало до
полнительной техники, до
полнительного количества 
удобрений, больших усилий. 
(Эсваивает эту технологию 
базойская бригада во главе 
с бригадиром С. П. Смаги-

По 20 центнеров зерна с 
гектара (почти на-два боль
ше, чем в прошлом году) 
намерены собрать ньшче 
полеводы совхоза «Победа» 
Томского района. А 800 гек
таров овса, возделываемого 
по интенсивной технологии, 
должны дать 30-центнеро- 
вый урожай. Обязательства

нмм. Постоянно контроли
рует действия механизато
ров и главный агроном В. А. 
Сматина. Конечно, здесь 
осуществляется и до, и пос- 
левсходовое боронование. 
По новой технологии выра
щивается пшеница.

— И насколько же выше 
будет урожай?

— Думаю, что центнеров 
на десять. Е)сли наше обяза
тельство получить ньгаче в 
среднем по совхозу 18 цент
неров зерна с гектара, то 
интенсивная технология 
даст’ не меньше 28.

— Владимир Ефимович, 
это верно, что ваш совхоз 
еще больше недели назад 
начал сев кукурузы?

— Да, верно. Посеяли 50 
гектаров. Для экоперимеята. 
Посмотрим, что получится. 
Если опыт оправдается, то 
и сев кукурузы можно бу
дет начинать гораздо рань
ше обычных сроков. Надо 
искать...

Для справки; Всего совхо
зу «Авангард» яровые зер
новые нынче нужно разме
стить на 4.250 гектарах. 
Посевная вступила в завер
шающую стадию.

А. СОЛОВЬЕВ.
Кожевниковокий район.

напряженные. Чтобы вы
полнить их, надо в полной 
мере соблюсти технологию 
работ в поле. Одно из не
преложных требований — 
сеять только подготовлен
ными семенами.

Важное правило в «Побе
де» соблюдено. Заслуга в 
том, что протравливание се-

Вести с полей

мян — надежное звено ве
сенних работ—принадлежит 
людям, которых вы видите 
на снимке. Рабочие Г. П. 
Суворов, Г. В. Маслов, А. И. 
Глазырин, кладовщик Н. А. 
Дикович вместе с агрономом 
А. И. Колегаевым заранее 
подготовились к обработке 
семян, вовремя начали, ка
чественно провели ее.

А. ВАСИЛЬЕВ.
Н. ПОТАПОВ.

ПЕРЕКРЕСТНЫУА
С П О С О Б О М

в своих обязательствах на первый год пятилетки тру
женики нашего совхоза «Чажемтовский» записали; со
брать с каждого гектара, занятого под колосовыми, по 
16 центнеров зерна. Многое уже сделано для этого. С осе
ни напахана зябь, зерновые размещаем по хорошим 
предшественникам. Сев на всех 2.950 гектарах должны 
закончить 31 мая. Нельзя опоздать ни иа один день.

Из-за дождя механизатсфам приходится иногда 
останавливать агрегаты. Но как только ветерок обдует 
почву, снова кипит pa<feTa. За три дня закрьши влагу 
на всей площади под яровой клин. На всех полевых ста
нах и на центральной усадьбе хозяйства появились бое
вые листки, рассказывающие о трудовьк достижениях 
механизированного отряда А. В. Хазова из Абрамкин- 
ского отделения. Они первыми завершили боронование. 
На этой работе отличились трактористы Н. В. Паутов, 
Н. В. JCypHOcoB. А. И. Дешиенов, М. Ф. Назмутдинов. Ре
кордной выработки — 103 гектара за день — добился на 
лущении почвы М. Д. Фомин. ,Это в ЗД раза больше нор
мы. Высокой производительности добиваются и его то
варищи С. В. Гофман, М. А. Арчебасов, В. А. Рыбалов. 
Ньшче наши механизаторы начали полевые работы на 
неделю раньше прошлогоднето. Три отделения — Абрам- 
кинское, Суготское и Старокороткинское — ведут сев 
зерновых и однолетних трав на зеленый конвейер. Пре
имущество отдается перекрестному способу сева.

Е. КРИВОЛАПОВ, 
секретарь парткома совхоза «Чажемтотский».

Колпашевский район.

И Д У Щ И Е
ВПЕРЕДИ

Бюро обкома КПСС, исполком областного Совета на
родных депутатов и президиум облсовпрофа рассмотре
ли итоги соревнования районов, совхозов, колхозов и 
молочных ферм по увеличению производства и закупок 
молока за первую половину мая.

Победителями социалисти
ческого соревнования приз
наны:

ПО ЮЖНОЙ ЗОНЕ
Шегарский район (секре

тарь райкома КПСС А. П. 
Масалыкин, председатель 
райисполкома В. А. Щелка- 
нов, председатель райкома 
профсоюза работников сель
ского хозяйства А. И. Зави
дев);

Асиновский район (секре
тарь горкома КПСС А. Д. 
Колтыков, председатель 
горисполкома В. А. Ники
тенко, председатель райко
ма профсоюза работников 
сельского хозяйства Н. С. 
Степанов);

совхоз «Комсомолец» Аси- 
новского района (директор 
П. А. Артемов, секретарь 
парткома А. Н. Мартынов, 
председатель* профкома
A. Д. Петровых);

совхоз «Шегарский» Ше- 
гарокого района (директор
B. Н. Каплунов, секретарь 
парткома В, В. Перевозчи
ков, председатель профкома 
Г. К. Пивоварова);

СРЕЩИ МОЛОЧНЫХ 
ФЕРМ

Кудринская совхоза «Ро
дина» Томского района (за
ведующий Ю. И. Аврамов);

1^ендатская колхоза «Рос
сия» Зырянского района ̂ 
(заведующая Т. В. Липуно-' 
ва);

Вознесенская колхоза 
«Гигант» Шегарского райо
на (заведующий Н. Е. Цы- 
ро);

Новокусковская совхоза 
«Комсомолец» ■ Асиновского 
района (заведующая Н. А. 
Лещева);

Яаумовская совхоза «Си
биряк» Томского района (за
ведующий Ю. А. Замятин);

Филимоновская совхоза 
«Филимоновский» Асинов

ского района (заведующий 
Д. А  Романов);

Нелюбинский комплекс 
совхоза «Родина» Томского 
района (заведующая Т. В. 
Горбунова);

Туевдатская колхоза «Пер
вое мая» Первомайского рай
она (заведующий Ю. К. 
Гребенюк);

среди отстающих 
молочных ферм 

Гынгазовская совхоза 
«Россия» Шегарского рай
она (заведующий С. М. Бу- 
рыхин);

Дубровская колхоза им. 
Фрунзе Зырянского района 
(заведующая Л. А. Марты
ненко).

ПО СЕВЕРНОЙ ЗОНЕ
Каргасокский район (сек

ретарь райкома КПСС В. А. 
Луков, председатель райис
полкома А. А  Щедрин, 
председатель райкома проф
союза работников сельского 
хозяйства А. И. Журавлев);

Парабельский район (сек
ретарь райкома КПСС Н. В. 
Крюков, председатель рай
исполкома Н. В. Кобелев, 
председатель райкома проф
союза работников сельского 
хозяйства Н. С. Тюменцев);

совхоз «Первомайский» 
Колпашевского района (ди
ректор А. П. Азеев, секре
тарь партбюро Н. И. Просе- 
кова, председатель профко
ма Е. Т. Ломаева);

совхоз «Клюквенный» 
Верхнекетского района (ди
ректор Я. Я. Роо, секретарь 
партбюро Т. М. Галаватая, 
председатель профкома
Н. А. Боровиков);

совхоз «Каргасокский» 
KapracQKCKoro района (ди
ректор В. Г. Колмаков, сек
ретарь парткома Б. А. Су- 
хушин, председатель проф
кома Ю. А. Черноусой); 

совхоз «Александровский»

Александровского района 
(директор М. П. Шумков, 
секретарь парткома А. Ф. 
Соловьев, председатель
профкома М, К. Шель);

совхоз «Тунгусовский» 
Молчановского района (ди
ректор В. Н. Веснин, секре
тарь парткома А. Н. Якур- 
нов, председатель профкома 
Е. Н. Жуков);

СРЕДИ МОЛОЧНЫХ 
ФЕРМ

Пасека совхоза «Инкин- 
ский» Колпашевскго района 
(заведующая Е. Н. Белозер
цева);

Центральная ОПХ На
рымской государственной 
селекционной станции Кол
пашевского района (заведу
ющий Ф. Г. Гетман);

Уогь-Бакчарская совхоза 
«Усть-Бакчарский» Чаин- 
ского района (заведующий
A. С. Перевозчиков);

Володинская совхоза «Во-
лодинский» Кривошеинско- 
го района (заведующий 
Н. В. Журих);

Центральная совхоза
«Александровский» Алек
сандровского района (заве
дующий В. Н. Наумов);

Колбинская совхоза «Тун
гусовский» Молчановского 
района (заведующая К. И. 
Алтьшцева);

Сосновская совхоза «Пав- 
■"овский» Каргасокского рай
она (заведующий А. Д. Жу
ков);

Вороиихинская совхоза 
«Пкрбигский» Бакчарокого 
района (заведующая Л. И. 
Буйкина);
среди отстающих молочных 

ферм
Бовдарская совхоза «Кар

гасокский» Каргасокского 
района (заведующий П. П. 
Ильин);

Хуторская совхоза «Заве
ты Ильича» Бакчарокого 
района (заведующий Н. В. 
Губин);

Красногорская совхоза 
«Тегульдетский» Тегульдет- 
ского района (заведующий
B. И. Буйневич).

Репортаж •

П Е Р В Ы Й  Д Е Н Ь
Приготовления к переез|ду чувствуются 

во всем на Туендатской ферме колхоза 
«1 Мая». Шкафы в осеменаторской и в 
кабинете специалистов опустели. Препа
раты и медикаменты уложены в чемода
ны и сумиси. Запасные доилы?ые аппара
ты, массажеры и прочий животноводче
ский инвентарь перенесены в машину. 
Последняя дойка на ферме. Доярки осо
бенно ста.раются выдоить коров. Ведь 
‘Следующий раз они смогут сделать это 
только вечерам. Обеденная дойка отпада
ет.

Закончилась зимовка. Нелегкой__ была 
она для туендатцев. На апрель-м^ ко^ 
мс® оставалось, как говорится, в обрез. В 
Кормосмеси преобладала солома. Но же
сткая экономия, хозяйское использование 
кормов, строгое соблюдение трудовой и 
технологической дисциплины позволили 
животноводам фермы с честью выйти из 
этого испытания. Толы'.о за четыре ме
сяца ньшешнего года надой на фуражную 
корову увеличился на 240 килограммов 
молока. А ведь эта прибавка достигнута 
«  прошлогоднему и без того высокому 
уровню продуктивности — 3.300 кило- 
траммов молока.

...Это было в конце апреля. Больше чем 
на килограмм суточные надои отставали 
от прошлогодних, создавалась угроза, что 
достигнутая в начале года прибавка мо
жет быстро улетучиться. Можно было, 
конечно, пенять на недостаток кормов, 
разводить руками, что, мол, можем сде
лать. Но в Туендате так не принято.

— Выступления коммунистов на пар
тийном собрании были принципиальными 
и самокритичными, — вспоминает дояр

ка секретарь партийной организации кол
хозного отделения В. А. Петракевич. — 
Коллективно мы определили наши преж
ние просчеты и способы их исправления. 
Затем привели в норму график кормле
ния животных. Сейчас выходим на паст
бища, выдерживая уровень прошлогодних 
суточных надоев, а это плюс 1,5 кило
грамма молока.от коровы.

Еще одно достижение прошедшей зи- 
мовки; Туендатцы наконец-то обошли 
своих давних соперников по социалисти
ческому соревнованию — животноводов 
Крутоложненской фермы, а на летний па
стбищный период вызвали на состязание 
признанного лидера в колхозе «1 Мая» — 
коллектив Ломовицкой фермы.

В летнем лагере все готово к приему 
дойных гуртов. В загонах обновлен на
стил. Опробованы доильные установки. 
На пастбищах трава еще небольшая, 
поэтому к кормушкам ‘подвозится кормо- 
смесь. В Доме животновода тоже полный 
порядок. Для ночлега пастухов отведена 
специальная комната. Сегодня вечером 
им привезут на дойку горячий ужин.

— Душа истооковалась, по работе на 
свежем воздухе, — говорит доярка О. В. 
Пиллер. — Да только оттого, что бурен
ки весь день будут на прогулке, надои 
должны подняться,

Д. БЯДОВ.
Первомайский район.

ОТ РЕДАКЦИИ; Мы получили сообще
ние из Первомайского РАНО, что валовой 
надой молока ц воскресенье вечером на 
Туендатской ферме был не меньше ут
реннего. Перевод скота на летне-пастбищ
ное содержание прошел без спада в мо
лочной продуктивности.

Идет двухмесячник по благоустройству

Н У Ж Н А  Б О Е В А Я  
П О З И Ц И Я

Состоялось совещание руководителей предприятий, 
учреждений, организаций и служб, ответственных за 
санитарное состояние и благоустройство города Томска.

. На совещании подведены 
предварительные итоги 
двухмесячника по благо
устройству. С отчетами о 
проделанной работе высту
пили начальник городского 
управления дорожного стро
ительства и благоустройся'• 
ва А. В. Михайлов, глав
ный инженер городского 
производственного жилищ- 
но - ремонтного управления 
В. И. Белозеров, заведую
щий отделом санитарного 
состояния городской сан
эпидстанции А. Р. Глухих, 
проректор по администра- ■ 
тивно - хозяйственной ча
сти ТИСИ А. И. Афанась

ев, главный инженер 
ПЖРТ Ленинского района 
Л. Д. Корниченко, началь
ник Кировского РОВД 
Ю. X. Сабитов.

В своем выступлении на 
совещании первый секре
тарь Томского горкома 
КПСС В. М. Кетов отметил, 
что в ходе двухмесячника 
проделана большая ра
бота по наведению са
нитарного порядка и озе
ленению города, однако 
многие предприятия, уч
реждения и организации 
медленно приступают к ка
питальным работам по 
благоустройству закреплен

ных за ними территории, 
городские коммунальные и 
контрольные ‘службы, не
посредственно обязанные 
организовать и проконтро
лировать проведение этих 
работ, не используют всех 
своих возможностей по 
выполнению задач двух
месячника, начатое дело до 
конца не доводят, некри
тично оценивают свой 
вклад в общее дело. С ма
лым эффектом прошли в 
тороде последние три сани
тарные пятницы. Слабо ис
пользуются возможности 
почина трудящихся г. То
льятти по отработке четы
рех дней на объектах соц
культбыта.

В оставшееся до конца 
(Двухмесячника время каж
дому трудовому коллекти
ву, всем службам, имею- 

9 ДИМ отношение к наведе
нию санитарного порядка и 
благоустройству, следует 
занять более активную, бое
вую П031ЩИЮ и внести свой 
максимальный вклад в то, 
чтобы областной центр был 
еще краше и обустроеннее.

ВЫШЛИ НА С Т Р О Й К И
Для многих томичей минув

шая суббота стала диви трма 
на сооружении ‘ жилья и объ- 
аитов соцкультбыта.

Когда готовилась зта инфор
мация. в облсовпроф и город
скую плановую комиссию еще 
продолжали поступать сведе
ния о том, что сделано 24 мая 
трудовыми коллективами,
поддержавшими инициативу 
тольяттинцев отработать че
тыре свободных дня на соору
жении жилья и обьеитое соци
ального н культурно-бытового 
назначения.

Обком профсоюза рабочих 
электростанции и алектротех- 
ничесной промь‘шленности, 
например, сообщил, что 200 
представителей отрасли были

заняты на площадках пнонер- 
еиих лагерей «Лесная сказка», 
«Прометей», «Костер», «Энер
гетик». Выполнено на 5 тысяч 
рублей стооительно-монтаж- 
ных работ. Около 50 работни
ков ГРЭС-П вышли на строи
тельство жилого дома. 30 че
ловек (столько, снольно реко
мендовал направить районный 
штаб) выставили на стройку 
жилого дома связисты. 
Работники аппарата управле
ния «Томскнефти» выехали в 
Иалгай, где будет пионерский 
лагерь для детей нефтяников.

Как И намечалось, в субботу 
прибыло подкрепление на 
строящийся детский сад 
«Томекполимира». Представи
тели ноллектива ГПЗ-5 зани

мались реконструкцией завод
ского Дома культуры. В уско
рение сдачи жилых домов вно
сили вклад работники ЗСМ и 
Томского лесопромышленного 
комбината.

Однано ряд объектов так и 
не дождался рабочих рук. 
Стоит напомнить, что «про
рабами» разворачивающегося 
движения являются оргкомите
ты, созданные в отраслевых 
обкомах профсоюзов, в трудо
вых коллективах, а также 
плановые комиссии райиспол
комов. Готовясь к очередной 
субботе, они должны сделать 
все, чтобы не повторились не
дочеты первой. А доброму — 
« « P W »
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В Ы П У С К  В Т О Р О Й

НЕ СПЕШАТ ПЕРЕСТРАИВАТЬСЯ
в духе требований партийного съезда многие 
организаторы политической учебы, пропагандисты

в Резолюции XXVII съез
да партии по Политическому 
докладу ЦК КПСС постав
лена 'задача: «...перестроить
систему нолитической и 
экономической учебы, кото
рая призвана вооружить 
коммуЯ|Исто1в, трудящихся 
умением политически зрело 
мыслить и действовать, спо
собствовать растфостраяе- 
нию и утверждению пере
довых форм организации 
труда и производства». Но 
как бы ни изменялись 
формы и методы обучения 
или организационная струк
тура системы политиче- 
окого образования, все же 
определяющим остается от
ношение организаторов уче
бы, пропагандистов. Состо- 
явщийся недавно в Доме 
политичеокого просвещения 
разговор о ходе изучения 
материалов партийного
съезда наводит на мысль о 
том, что в работе многих 
пропагандистов существен
ных изменений не произо
шло,

ЗА ФОРМАЛИЗМ —  
СТРОГИЙ СПРОС 

Из выступлений на 
совещании: «В полит
школах на мебельно- 
зеркальной фабрике, 
комбинате хлебопро
дуктов, в объединении 
«Уралгазстрой» и ав
токолонне № 1976 за
нятия проходят неин
тересно, скучно, слу
шатели пассивны. Со
рвали учебу пропаган
дисты И. И. Буцик, 
П. В. Кауфман. Всего 
одно занятие прошло 
на обувной фабрике».

Пропагандисты небрежно 
подготовились к занятиям, 
не сумели заинтересовать 
слушателей, превратив важ
ное дело в заурядную по
винность.

6 мая Кировский райком 
КПСС про'вел очередной се
минар с пропагандистами 
системы экономического об-

ДЛЯ СЕГОДНЯШНИХ ДНЕЙ СТАЛ ХАРАКТЕРНЫМ 
НОВЫЙ, БОЛЕЕ СТРОГИЙ И ТРЕБОВАТЕЛЬНЫЙ 
ПОДХОД К ДЕЛУ. ТО, ЧТО РАНЬШЕ ОЦЕНИВАЛОСЬ 
БЕЗРАЗЛИЧНЫМ «СОЙДЕТ», НЫНЧЕ СТАНОВИТСЯ 
НЕПРИЕМЛЕМЫМ.

разования. Главная его за
дача — помочь подготовить
ся к проведению занятий по 
изучению двух последних 
тем из запланирова1шых по 
материалам XXVII съезда 
партии. В работе семинара 
приняли участие первый 
секретарь райкома КПСС 
В. С. Шувариков, лектор об
кома партии В. А. Марты
ненко, доцент политехниче
ского института Г. Т. Труби- 
цина. Но не было в зале и 
половины тех людей, кото
рые проводят в трудовых 
коллективах экономическую 
и политическую учебу. Не в 
такой ли необязательности 
пропагандистов кроются 
причины формального отно
шения к делу?

Опрос с таких пропаганди
стов должен быть по-пар- 
ТИЙН0.МУ строгий. Требова
тельнее — контроль райко
мов КПСС. Для этого необ
ходимо ввести в практику 
работы районных комитетов 
индивидуальные беседы ■ с 
пропагандистами, особенно с 
теми, кто допустил срывы 
занятий.

В РАБОЧЕЕ ВРЕМЯ 
•НАДО РАБОТАТЬ

Из выступлений на 
совещании: «В школах 
объединения . «Томск- 
нефтегазгеология» за
нятия начинаются в 17 
часов, а рабочее время 
—  до половины шесто
го...».

Легко представить такую 
картину: начальники отде
лов объединения, специали
сты собрались в р^очее 
время в одном из кабине
тов, серьезно обсуждают 
вопросы экономии и береж-

8 университете марксизма-ленинизма

Проверяется
практикой

Подходит к концу учебный год в университете марк
сизма-ленинизма и его филиалах. Итогом учебы слуша
телей егали традиционные конференции и защита дип
ломных работ.

ТОМСК
— Есть все основания считать, что работа выпотоена 

успешно. Оценка — «отлично».. Нет других мнений?
Других мнений у членов комиссии -не было. Слушатель 

второго курса отделения хозяйственных руководителей 
начальник мехколонны № 44 В. И. Стреляный получил 
за свою дипломную работу высший балл.

Тема его диплома — «Совершенствование оплаты тру
да ИГР по' конечному результату», а исследования слу
шатель проводил в своем коллективе^ Богатый фактиче
ский материал положен в основу этой работы, выводы и 
рекомендации уже используются на производстве.

“  Речь идет о включении инженерно-технических ра
ботников в состав бригад, мобилизЕЩИ-и их усилий на до
стижение конечного результата, — говорит Всеволод Ио
сифович, — У, нас в мехколонне созданы две такие 
бригады, так что теория проверяется практикой.

А вот мнение профессора ТГУ В. Л  Гаги:
— Автор занимался прогрессивными методами иссле

дования связи между материальным поощрением инже
нерно-технических работников и их нацеленностью на 
конечный результат. Главной его заслугой считаю прак
тическое использование своей дипломной работы.

Интересные исследования представили помощник 
председателя областной плановой комиссии Л. Н. Зотов, 
начальник Томской базы авиационной охраны лесов 
А. С. Чекеренда, заместитель главного врача психоболь- 
ницы Т. М. Козлова и другие слушатели УМЛ.

Т. ДАРЬЕНКО.
СТРБЖБВОЙ

Интересно прошла итоговая конференция на втором 
курсе отделения партийного строительства. Ее тема — 
«XXVII съезд КПСС о возрастании руководящей роли 
партии». Шел обмен опытом начавшейся в трудовых 
коллективах перестройки в соответствии с решениями 
партийного съезда.

Главный .инженер управления «Стрежевойтеплонефть» 
М. В. Арпишкин на конкретных примерах работы своей 
парторганизации показал, насколько важно внимание к 
проблемам социального развития предприятия. Заботой 
каждого комм^иста этого коллектива стало улучшение 
условий труда -и отдыха рабочих. Самокритично говорил 
начальник автоколонны управления технологического 
транспорта № 2 В. С. Арзамасцев о недостатках в орга
низации соревнования в коллективе. В выступлении 
старшего инженера-технолога Васюганского специализи
рованного строительного управления Е. О. Тяна щ>озву- 
чала критика в адрес ученых области, _за . последние 
три года не разработавших ни одной новой конструкции 
для дорожных и кустовых оснований. _

Г, ЯЛОВСЯСАЯ.

ливости или совершенство
вания -стиля работы, а в 
это время толпятся в кори
доре и ожидают встречи с 
ними геологи, приехавшие с 
севера. Не говоря уже о том, 
какую пользу принесет это 
блиц-занятие- (и принесет 
ли вообще?), стоит спросить: 
на каком основании учеба 
организована в рабочее вре
мя?

Каждая школа или семи
нар должны стать образцом 
творчеокой работы, форми
ровать у слушателей высо
кие нравственные качества, 
повьипенные критерии в 
оценке своих поступков. 
Как-то побывал я на заня
тиях семинара в одном из 
научно - исследовательских 
институтов Томска. Раз
говор получился живой, 
слушатели говорили горячо. 
Но минут через пятьдесят в 
аудитории стала ощущаться 
какая-то нетерпеливость. 
Сзади меня кто-то провор
чал: «Ну, разговорились,
время-то кончается». «Поче
му кончается?» — поинте
ресовался я. «Мы работаем 
до шести», — ответствовал 
недовольный слушатель.

Пропагандист, проводив
ший в этот день занятия, 
умел построить разговор по- 
деловому, на конкретном 
материале. Но воспитать у 
каждогр слушателя действи
тельно заинтересованную, 
.активную позицию не смог.

САМООТСТРАНИЛИСЬ...
Из выступлений на 

совещании: «В прове
дении занятий по ма
териалам съезда не 
принимают участия ге
неральный директор

объединения «Томск- 
полимир» Г. Л. Хан- 
дорин, начальник же
лезнодорожной стан
ции Томск-П В. П. Пу- 
тятов...».

Этот список можно и про
должить. Но ведь партий
ным комитетам даны ясные 
рекомендации: к изучению
документов XXVII съезда 
КПСС необходимо привлечь 
в качестве пропагандистов 
работников партийного ап
парата, партийно-хозяйст
венный актив. Тем более 
что истинный руководитель 
всегда заинтересован, чтобы 
каждый член коллектива, 
который он возглавляет, 
глубже понял остроту со
временных проблем, осознал 
необходимость нового подхо
да к решению производст
венных и социальных задач 
и стал лучше трудиться. 

Большинство руководите
лей так понимает свою за
дачу: средствами политиче
ского образования помогать 
трудящимся осмыслить ре
шения съезда. В Пе,рвомай- 
ском районе, например, в 
дни учебы не назначаются 
никакие другие мероприя
тия, а на занятия в коллек
тивы идут члены бюро рай
кома КПСС во главе с пер
вым секретарем А. Н. Соко
ловым, работники аппарата 
районного комитета, секре
тари парткомов, первые ру
ководители.

Однако, как уже говори
лось, есть примеры и дру
гого рода Почему же неко
торые руководители уклоня
ются от пропагандистской 
работы вообще и от выступ
лений по материалам съез
да, в частности? Ответ на 
этот вопрос должны дать 
они сами на заседании бюро 
райкомов партии.

Н. МАЛЫШЕВ, 
заведующий Домом по

литического просвещевия 
обкома КПСС.

О д и н
из л у ч ш и х

Директор СПТУ-21
Владимир Никитович Бу- 
деев >— один из лучших 
пропагандистов Октябрь
ского района Томска. На 
его зан)^иях в школе ос- 

ма-ленинизма 
идет де- 
соваяный 

при
влекают!. про-
паганди|^,
всесторой^ ,, ' |И^РЬГгь 
проблему,:',йо«гйй^ь бесе
ду ва каждому
фактах ^^Ш ш ерах .

Никитович 
активно участвует в ра
боте районной опорной 
школы пропагавдистов, 
на базе которой проходят 
и городские семинары. 
Сам В. Н. Будеев прово
дил открытые занятия по 
изучению материалов
XXVH съезда КПСС, де
лился опытом с молоды
ми пропагандистами.
Ф.ОТО В. Кровельщикова.

Пропагандист делится опытом

итог ЗАНЯТИЯ-Р1 ЦПРЕДЛ0 ЖЕННЕ
В 1К|руж1ке эконом,ического образования, 

где я веду занятия, двадцать рабочих 
гальванического цеха нашего завода. Свою 
задачу вижу в том, чтобы разъяснять слу
шателям суть экономической политики 
партии, роль научно - технического прог
ресса в ускорении социально-экономиче
ского развития страны. Но главное — на 
каждом занятии стараюсь подчеркнуть 
значение человеческого фактора в реше
нии задач, поставленных XXVII съездом 
КПСС. Цель хщопагандиста в том и состо
ит, ч^обы каждый слушатель почувство
вал, как много зависит именно от него и 
его товарищей по бригаде, цеху в органи
зации работы по-новому.

Давно поняла, что, проводя занятия, не 
отрываясь от конспекта, многого не добь
ешься. Поэтому перед каждой нашей 
встречей обязательно подбираю материа
лы, едязанные с темой, данные о работе 
завода, цеха. Готовлю план-конспект, ис
пользуя методические разработки и запи
си с семинаров в Дом^ политического про
свещения, статьи из газет и журналов 
«Аргументы и факты», «Политическое са
мообразование», «ЭКО».

Лучше всего помогают понять людей, на
ладить обратную связь занятия-беседы. Об: 
суждали- мы, например, тему «Нормирова
ние труда и материальных ресурсов, пере
смотр норм по инициативе рабочих». Для 
анализа я взяла конкретный технологоте- 
окий процесс — анодирование деталей из 
алюминия и алюминиевых сплавов. Рас
смотрели, как составляются нормы време
ни, «а'кие есть резервы экономии химика
тов. Ра^чие активно участвовали в обсу
ждении. Родилось предложение: пересмот
реть нормы расхода, уменьшить потреб
ление на нужды производства плавико
вой и азотной кислот, щелочи. Наши со
ображения мы передали в группу норм 
отдела главного технолога.

Я предложила слушателям подумать и

о том, как снизить расход медной прово
локи для монтажа деталей, ведь цветной 
металл, как известно, строго лимитирует
ся. В результате в минувшем году было 
подано одиннадцать рационализаторских 
предложений, давших экономический эф
фект 2,5 тысячи рублей.. Для монтажа ко
жухов, скоб, шайб, крьипек и других де
талей стали использовать приспособление, 
позволившее сократить расход медной 
провояаки на 25—30 процентов. Снижают
ся и трудовые затраты, поскольку произ
водительность при монтаже на этом прис- 
поссблении в два раза выше.

Применяются и предложения слушате
лей кружка по экономии цветных метал
лов на изготовлении заводских знаков. 
Так, на практике рабочие не только изуча
ли документы партии и правительства о 
снижении материале- и энергоемкости 
нашей экономики, но и сами участвовали 
в движении за бережливость.

В  нашем цехе прошла аттестация рабо
чих мест. На занятиях кружка об этом 
также шел разговор. Несколько рабочих 
были включены в комиссию по аттестации 
и успешно справились с оценкой технико- 
техяологичеокого уровня организации тру
да.' В результате одиннадцать рабочих 
мест аттестованы по второй категории, по
даны предложения по их рационализахщи. 
Слушатели знают и о тех больших пере
менах, которые ожидают наш цех в бли
жайшие два года: будут внедрены пять 
новых высокопроизводительных линий, 
улучшены условия труда, освоены три но
вых технологических процесса. Несомнен
но, что в перевооружении цеха, оснащении 
его современным оборудованием примут 
активное участие и гальваники из круж
ка экономического образования

И. ЗЫКОВА, 
замефител:ь начальник» гальваниче
ского цеха электротехнического заво- 

д»й пропагандист.

Готовясь к занятиям
о  новинках общест

венно - политической 
литературы, рекомен
дуемых пропаганди
стам, рассказьшает 
работник библиоцеки 
Дома п̂ мштичеедого 
просвещения обкома 
КПСС с. к. Веленева.

В дополнение к конспекту
в  двухтомник «Ус

корение: актуальные
проблемы социально- 
экономического раз
вития», вьшущенный 
издательством «Прав
да», вошли материа
лы, опубликованные в 
периодической печати. 
Рабочие, труженики 
сельского хозяйства, 
партийные, советские 
и хозяйственные ру
ководители делятся 
мыслями, предлагают 
пути решения задач,

поставленных апрель
ским (1985 г.) Плену
мом ЦК КПСС, XXVII 
съездом. Партийно
хозяйственному и иде
ологическому активу, 
пропагандистам адре
сованы книги Полит
издата — «Время боль
ших дел: актуальные 
проблемы социально- 
экономического раз
вития» и «Ускорение 
социально -  экономи
ческого развития — 
задача всей партии, 
всего народа».

Об актуальных воп
росах активизации 
трудовых коллекти

вов, внедрении полно
го хозрасчета, пере
стройке руководства 
производством расска
зывается в третьем 
издании учебно - ме
тодического пособия 
«Управление социали
стической экономи
кой» (под редакцией 
кандидата экономиче
ских наук В. А. Прото
попова), а также в 
сборнике «Взаимодей
ствие экономики, по
литики, управления», 
выпущенном Акаде
мией общественных 
наук при ЦК КПСС,
и книге Г. X. По

пова «Управле н и ю 
экономикой — эконо
мические методы».

Свою новую работу 
«Время и стиль: гра
ни большой темы» из
вестный журналист 
В. С. Кожемяко по
свящает проблемам и 
опыту совершенство
вания стиля партий
ной работы. Статьи, 
беседы, корреспонден
ции," очерки, письма в 
«Правду» стали осно
вой книги «Честь и 
aBTopHTet коммуни
ста», где раскрывает
ся образ партийца на
ших дней.

Во время бесед со 
слушателями о даль
нейшей демократиза
ции общества, социа
листическом самоуп
равлении народа сове
туем использовать 
книгу 6. Е. Кутафина 
и К. Ф. Шеремета 
«Компетенция мест
ных Советов», а также 
сборник «Новый этап 
работы Советов народ
ных депутатов». В них 
на основе программ
ных документов пар
тии освещается дея
тельность органов на
родовластия.

Вышел в свет пер
вый том двухтомника 
«Борьба СССР за
мирное использование 
космоса. 1957 —
1985 гг.», рассказыва
ющий о миролюбивой 
политике Советского 
государства, усилиях, 
предпринима е м ы х 
КПСС по предотвра
щению милитЕфиза- 
ции космического про
странства. К десятиле
тию заключения Хель
синкского соглаше
ния выпущена книга 
«Европа XX века: про
блемы мира и безо
пасности».

И З У Ч А Ю Т С Я
Д О К У М Е Н Т Ы

С Ъ Е З Д А
в объединении «Томскпо- 

лимир» во всех школах napj 
тийной и комсомольской 
политсети, экономического 
образования состоялось оче
редное занятие по изучению 
материалов XXVII съезда 
КПСС по теме «Дальнейшая 
демократизация общества, 
углубление социалистическо
го самоуправления народа». 
Перед слушателями с лек
циями выступили ответст
венные работники аппара
тов горкома партии и гор
исполкома, доценты кафедр 
общественных наук вузов 
Томска.

В школах конкретной 
экономики заводоуправле
ния после выступления про
курора города В. Ф. Бело
зерова состоялся живой, за
интересованный разговор. 
Что сделать каждому, что
бы сократить число право
нарушений на производстве 
и в быту? Слушателей инте
ресовали вопросы юридиче
ской ответственности за

брак, борьбы с хищениями 
и бесхозяйственностью.

Об огромном внимании 
тружеников объединения к 
социальным проблемам раз
вития областного центра го
ворило и то, что секретаря 
горисполкома Л. В. Бабич 
работники цеха КИПиА бук
вально засыпали вопросами. 
Много* почерпнули из 
в ы с т у п л е н и й  заведую
щего орготделом горкома 
КПСС Л. С. Дашевского слу
шатели школь! молодого 
коммуниста. Полезный раз
говор состоялся и медкду 
заместителем председателя 
горисполкома В. Н. Мала- 
щуком и работниками про
изводства формалина и кар
бамидных смол.

Такие встречи должны 
стать традиционными — та
ково мнение всех слушате
лей школ партийно ■ комсо
мольской политсети, эконо
мического образования.

В. НИКОЛАЕВ.

i
Вышел из печати 

5-й номер информаци
онно - методического 
журнала отдела про
паганды и агитации 
обкома КПСС «Поли
тическая информа
ция».

Главная тема его — ор
ганизация культурного 
досуга. Большая роль в 
этом деле отводится клу
бам, паркам, стадионам, 
агитплощадкам. В поста
новлении ЦК КПСС «О 
мерах по улучшению ис
пользования клубных уч
реждений и спортивных 
сооружений» указывает
ся, что сегодня нужна 
самая современная мате
риальная база культуры 
и спорта, самые совре
менные формы работы с 
массами, с каждым от
дельным человеком.
Культурно - просвети
тельные и спортивные 
учреждения должны быть 
эстетически привлека
тельными и стать опор
ными центрами партий
ных организаций в идей

но-воспитательной работе.
Как организовать рабо

ту клуба интересней, кто 
должен это сделать, где 
взять материальные сред
ства, кадры ИТ. п.?Наэти 
и многие другие вопросы 
дают ответы в своих вы
ступлениях замедтитель 
председателя облисполко
ма А. Габрусенко, началь
ник управления культу
ры 3. Салопова, секре
тарь Томского райкома 
партии 3. Дроздова.

Делятся практикой ру
ководства культурно-вос
питательной работой за
меститель председателя 
Первомайского райиспол
кома М. Салагаев, дирек
тор совхоза «Первомай
ский» В. Хиреев.

В связи с наступлени
ем лета особенно активи
зировалась работа агит- 
площадок, парков куль
туры, стадионов. О рабо
те по месту жительства 
рассказьшает заведующая 
овделом пропаганды и 
агитации Кировского рай
кома партии В. Петраш-

.ко, заведующая агит- 
пяощадкой электролам
пового завода 3. Тарза- 
нова.

Каким должен быть до
суг молодежи? О его 
формах работы среди 
студенчества, учащихся 
пишут заведующий отде
лам обкома ВЛКСМ 
В. Кулешов, заместитель 
секретаря парткома по
литехнического института 
Л. Киселев, доцент меж
вузовской кафедры этики 
и эстетики при универси-, 
тете В. Видгоф.

На вопросы читателей 
отвечают директор об
ластной филармонии 
М. Мучник — о первом 
Всесоюзном фестивале 
«Северное сияние», за
ведующий отделом обл- 
соВпрофа Б. Кардашов — 
об оказании клубньши 
учреждениями платных 
услуг населению, дирек
тор управления парками 
культуры и отдыха 
В. Ковешников — о пере
стройке работы Томского 
городского сада.

Гарантия
надежности

в ритме ускорения тру
дится коллектив КГДУ 
«Лугинецкнефть». За 
двадцать дней мая добы- 

,то 9.470 тонн углеводород
ного сырья, что на 1.200 
тонн больше задания. С 
начала года на счету лу- 
гинецких промысловиков 
— 14.400 тонн сверхпла
новой нефти. Весомый 
вклад в общий успех вно
сит бригада Н. М. Чеба- 
евского.

Запуск двух новых се
параторов на дожимной 
насосной станции — одно 
из условий надежной ра
боты промысла.

— У коллектива СМУ-5 
нет сейчас оснований се
товать на заказчика, — 
говорит заместитель на
чальника НГДУ по капи
тальному строительству 
А. Ф. Русанов. — На про
шлой неделе на место
рождение отправлены за
порная арматура, а так
же три задвижки, кото
рые необходимы для 
окончания работ по об
вязке второго и первого 
кустов.

На днях строители 
СМУ-5 треста «Томск- 
нефтестрой» закончили 
забивку свай под блоч
ную кустовую насосную 
станцию. С пуском ее в 
эксплуатацию темпы до
бычи нефти еще более 
возрастут.

Вышли
на второй куст

Работники вышкомон
тажного цеха и подгото
вительного участка Том
ского управления разве
дочного бурения закон
чили установку оборудо
вания на втором кусте. 
Бригада бурового масте
ра В. Лапшина заверша
ет последние приготовле
ния к его разбуриванию.

А  пока тон в соревно
вании буровиков на Лу- 
Тинецком месторожде
нии по-прежнему задает 
бригада А. Льгчева, про
бурившая с начала года 
дополнительно к зада
нию 4.745 метров сква
жин.

Жилью —  
особое вниманйе

Чтобы ■ обеспечить в 
первом полугодии 50 про
центов годового плана 
ввода жилья для ПМК- 
156, надо сдать 4.0001квад- 
ратных метров. Заканчи
ваются отделочные рабо
ты на 11-м восьмиквар
тирном доме. На втором 
таком же доме начата от
делка помещений сухой 
штукатуркой. Коллектив 
мехколонны планирует 
ввести собственными си
лами три подъезда в 80- 
квартирном панельном 
доме, остальные три дол
жен сдать д е к  Комп
лексная бригада В. Маль
цева приступила к соору
жению теплотрассы к 
первой в Кедровом пяти
этажке.

В Фонд мира

На Лугинецком место- 
'  рождении хорошо знают 

бригадира строителей 
аМУ-5 Александра Нико
лаевича Бычкова. Его 
коллектив занят на об
устройстве скважин, 
строительстве нефтесбор
ных коллекторов. Брига
да, костяк' которой—ква
лифицированные специа
листы, постоянно пере
выполняет, сменные за
дания.

Закончив в начале мая 
свою пятнадцатидневную 
вахту, Александр Нико
лаевич не ушел с Щ)о- 
мысла. Передовой брига
дир решил отработать по
ложенные ему дни отды
ха, а зарплату за все 
пятнадцать дней пере
числить в Фонд мира. 
На этой неделе заканчи
вается вахта безвозмезд
ного труда А. Н. Бычко
ва.

ю. рлесохин.
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Письма о товарах народного потребления

1. В опреки  к о н ъ ю н к тур е
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Почти ежедневно почта редакции приросит письма о 
нерешенных проблемах торговой отрасли. В большинстве 
своем читатели задают общезначимые вопросы, указы
вают на болевые точки. Обобщая их претензии и пред 
ложения, журналист Л. В. Мерцалова подготовила эти 
письма̂

Читатель. В. Селихов за
дает вопрос: почему в Том
ске трудно приобрести то
вары повседневного спроса? 
Например, купить электро
кофемолку, миксер, даже 
элементарную сбивалку, бе
ден выбор электрических 
светильников, нет малень
ких кадушек для овощей.

«Неужели область, способ
ная решать проблемы боль
шой государственной важ
ности, — размьшШяет автор,
— не в состоянии наладить 
выпуск таких товаров? В 
сущности это мелочи. Мо
жет, именно тут и кроется 
причина дефицита? Пред
ставляете, плетеную корзину 
я вез с юга...»

В чем тут дело? Спрос 
опережает выпуск? Разуме
ется. Но почему? Ведь на 
каждом предприятии долж
на действовать плановая си
стема, разработанная наос- 
нове экономических обосно
ваний и конъюнктуры спро
са? Есть такие п ланы, но весь 
фокус в том, что предприя
тия, как правило, произво
дят продукцию, выгодную 
им, а не покупателю.

Вспоминается встреча с 
директором крупного заво
да. Было это в те незапамят
ные времена, когда к числу 
дефицита относилась прос
тая злектрическая лампочка. 
Может, и не стоило бы вспо
минать эту историю, тем бо
лее директор ушел на за
служенный отдых, если бы 
время внесло какие-то пере
мены.

Так вот, во время нашей 
беседы зазвонил телефон. 
В самом благодушном наст
роении директор взял труб
ку и вдруг рассердился.

— Вы понимаете, что 
значит плохое освещение на 
сборке? Люди отказываются 
в таких условиях работать,
— отчитывал он своего снаб
женца за то, что тот не 
смог достать электролампоч
ки. — Я не знаю, как выбу
дете действовать, — ледя
ным тоном говорил дирек
тор, — но чтобы в трех
дневный срок в цехах осве
щение было нормальным. — 
И, положив трубку. О,той же 
сердитой интонацией про
должал: — Вот на электро
ламповом заводе не забо

тятся о престиже пред
приятия: не могут обеспе
чить продукцией даже соб
ственную область. Представ
ляете, руководители этого 
завода обратились в мини
стерство с проаЛой скор
ректировать план. В сторо
ну уменьщения, естествен
но...

Трудно было не согласить
ся с этой точкой зрения, тем 
более нас тогда интересовал 
примерно такой же вопрос. 
Почему и наш уважаемый 
собеседник не налаживает 
вьшуск очень нужных насе
лению области товаров?

— Почему? — бодро пере
спросил директор и, ничуть 
не смутившись, ответил: — 
А зачем нам такая обуза? 
На заводе нет лишней пло
щади для расширения соб
ственного производства, а 
нам навязывают вьшуск то
варов ширпотреба, причем 
технически сложных. Мы за 
них не возьмемся. . Я вы
нужден цо этому поводу^об- 
ращаться за поддержкой в 
министерство.

Несколько лет назад ис
чезла школьная линейка, 
которую выпускала Томская 
карандашная фабрика. Ли
нейка, понятно, не электри
ческая лампочка, но в изве
стном смысле имеет отно
шение к свету. Поэтому пер
вое время покупатели с де
фицитом мирились, а потом 
в разные инстанции пошли 
жалобы. Вмешался облплан 
— линейку запустили в про
изводство, но всего на пол
года. Опять потребовалась 
санкция облплана. С тех 
пор так и повелось, только 
с помощью этой инстанции 
можно было заставить ру
ководителей фабрики вы
пускать нерентабельную, по 
их мнению, продукцию («ка- 
рандашка» делала линейку 
из . отходов производства 
спичечной фабрики «Си
бирь»). В конце концов с 
помощью Минлесбумпро- 
ма СССР удалось ос
вободиться от згой «обу
зы». Сейчас школьная 
линейка есть — ее завозят 
из нескольких городов стра
ны, а на карандашной фаб
рике отходы сжигают.

В 1985 году товаров мас
сового спроса (непродоволь

ственная группа) выпущено 
на 365,8 миллиона рублей — 
на 6 миллионов сверх плана. 
Статистика благополучная. 
Однако есть смысл пригля
деться к ней более внима
тельно. В этой сумме 104,9 
миллиона рублей — товары 
культурно - бытового назна
чения, диапазон цен кото
рых довольно широк. Сюда 
входит все — начиная от 
.мебели и радиоаппаратуры, 
вплоть до мыльницы, гре
бешков и прочей мелочевки. 
Основная часть доходов — 
за счет дорогостоящей про
дукции, и только около 60 
миллионов рублей прихо
дится на долю мелочевки. 
Причем большая часть то
варов из этой группы от
правляется в другие города. 
В Томской области их ос
тается на 20 миллионов руб
лей.

Если учесть, что годовой 
план по данной группе то
варов почти систематиче
ски не выполняется (пред
приятия области в 1985 го
ду, например, недодали бе
лее чем на 2,5 млн. рублей 
этой продукции), то станб- 
вится понятным, почему мы 
с вами постоянно спотыка
емся о дефицит. Причем де
фицит, если так можно вы
разиться, неоправданнЬгй. 
Речь ведь идет о товарах, 
выпуск которых не требует 
особых экономических затрат 
и которые согласно реше
ниям, принятым исполкома
ми городского и областного 
Советов народных депута
тов, давно, должны быть на 
прилавках.

Почти два десятилетия 
электромеханический завод 
выпускал сувенирный све
тильник «Футбол», уже че
рез три года утративший 
коммерческий интерес. Но 
торговле потребовалось поч
ти десятилетие, чтобы убе
дить завод в замене более 
современным светильником. 
Два года назад на «Футбо
ле», наконец, поставили 
крест (а у торговли, заметь
те, до сих пор на остатке 
эта теперь уже никому не 
нужная продукция), однако 
взамен завод так ведь ни
чего и не дал.

Еще в 1982 году было при
нято решение облисполкома, 
согласно которому в числе 
других предприятий города 
подшипниковый завод дол
жен был обновить и расши
рить асссфтимент товаров 
массового спроса, в том чис
ле наладить вьшуск ряда

СОВРЕИЕННОСТЬ НАУКИ 
О Д Р Е В Н О С Т Я Х

Традиция изучения истории своего края в Томске 
более всего связана с университетом. Примечатель
но, что музей археологии и этнографии был создан 
еще до того, как появился ист<фнческий^факультет. 
С 1920 года музей 
но-нсследовательскую 
скую работу.
в последующие десятиле

тия археология и этногра
фия все более крепли, все 
хпире раздвигались террито
риальные и хронологичес
кие рамки их исследований, 
все активнее становились 
СВЯ.ЭИ с жизнью, с практи
кой социалистического стро
ительства. Эти тенденции 
получили организсщионное 
оформление с созданием в 
университете проблемной 

• научно - исследовательской 
лаборатории истории, архео
логии и этнографии Сибири.
Ученые сразу были нацепе- 
нк на изучение древней ис
тории и национальной куль
туры народов Северной Си
бири.

Такая задача является 
требованием времени '— вре
мени быстрого экономичес
кого освоения региона. Нуж
но провести археологичес
кие раскопки на месте ново
строек, чтобы не уничто
жить древние памятники, 
этнографам— изучить куль
турные достижения корен
ных народов севера, чтобы 
можно было их использо
вать для приспособления к 
местным условиям все но
вых волн промышленного 
населения. Расхожим мне
нием (а иногда и учеными) 
этнография толкуется как 
наука о древностях. Нет, в 
ежегодных экспедициях мы 
изучаем и современное со
стояние национальных куль
тур. Нас волнуют проблемы 
приспособления коренного 
населения к новым услови
ям, и мы нередко обсужда
ем их с представителями 
местных партийных и со
ветских органов. Новые ма-

развернул энергичную науч- 
н культурно - просветитель-

териапы томских археоло
гов вошли в учебник по ар
хеологии, ' опубликованные 
фольклорные записи этно
графов служат учебным по
собием в Ленинградском 
пединституте, альбом хан
тыйских орнаментов явля
ется не только учебньш, но 
и практическим пособием 
(например, в мастерских по 
народным промыслам).

Наши научные задачи — 
изучение истории народов 
Западной Сибири, начиная 
с палеолита (12—10 тыс. лет 
до н, 3.) до настоящего вре
мени. У доруоского населе
ния не было письменности, 
и основную историческую 
информацию дают археоло
гические. и этногрсМ|)ические 
источники. За последние 15 
лет археологи и этнографы 
университета на основе соб
ственных данных выпусти
ли в свет 12 монографий, 15 
сборников статей, 3 выпуска 
каталога коллекций музея 
(едва ли не единственного в 
стране).

За эти годы защищено 3 
докторские и 9 кандидатских 
диссертаций. Свидетельством 
высокого научного уровня 
университетских специали
стов было их участие с до
кладами в Международном 
конгрессе финно-угроведов, 
который проходил в г. Сык
тывкаре.

Этнографами выявлены 
древние местные истоки и 
заимствования в современ
ной' культуре селькупоВй хан
тов, чулымцев, исследова
лись современные этничес
кие процессы среди сибир
ских татар, раскрыт процесс 
трансформации культуры

русского населения Томской 
области.

Существенный вклад в ре
шение проблемы происхож
дения народов Западной Си
бири вносят антропологи. 
Изучены или изучаются 
крупнейшие археологичес
кие памятники: поселение
Самусь, Еповский, Малгет- 
ский. Тимирязевский, Ба- 
сандайский археологичес
кие комплексы-памятники 
союзного и республиканско
го значения. Заканчивается 
работа по составлению кар
ты археологических памят
ников Томской области (все
го их' насчитывается 1.700). 
Практически закончены эт
нографические исследования 
дорусского населения, и про
должается изучение русско
го населения области. Наши 
экспедиционные пути, стано
вятся все более далекими. 
Работы, запланированные на 
текущую пятилетку, уже 
сейчас вызывают интерес у 
специалистов различных на
учных центров. Этнографы 
продолжат совместные ис
следования с венгерскими 
коллегами по перспективно
му плану, составленному до 
2000 года.

Открытие новых универ
ситетов в Кемерове, Омске, 
Тюмени привело к развер- 
тывшгию и там научных ис
следований по археологии и 
этнографии. В связи с этим 
Томский университет, явля
ющийся ведущим центром 
вузовской науки Сибири, 
должен оказывать методиче
скую помощь и координиро
вать исследования и планы 
работы. Приказом Минвуза 
РСФСР при Томском уни
верситете создан научно-ко
ординационный совет по ар
хеологии и этнографии За
падной Сибири.

Н. ЛУКИНА. 
Л. ПЛЕТНЕВА,

старшие научные со
трудники ТТУ.

<С СУХАЯ БАНЯ» ДЛЯ БЕЛКОВ
Эффект, хорошо знакомый кулинарам, по

ложен D основу изобретения грузинских био
технологов. Используя свойства жиров, в ко
торых пища готовится быстрее н не теряет при 
ато.м полезных компонентов, ученые решили 
получать новые продукты питания и высоко
калорийные корма.

В кипящее масло бросается мелко нарезан
ный картофель. Две минуты — и , хрустящие 
вкусные ломтики готовы. Чтобы те же корне
плоды сварить, необходимо во много раз 
больше време1ги. При этом они теряют пита
тельность, Мясо, например, лишается во вре
мя варки около десяти процентов самых цен
ных белков и витаминов. «Сухая баня* по
зволяет использовать все питательные веще
ства, содержащиеся в продукте, —  даже те, 
что не поддавались раньше переработке.

На некоторых молокозаводах и мясокомби
натах республики у’ке освоен выпус1« пище- 

продуктсв по методу, предяонгенному

бытовых изделий, таких, на
пример, как металлические 
грабли. Грабли с маркой 
ГП'3-5 покупатель впервые 
увидел в магазине «Томские 
товары», котсфый открылся 
недавно. Четыре года про
шло! Может быть, руково
дители завода забыли о ре
шении исполкома областно
го' Совета? Нет. В план про
изводства ежегодно вносил
ся пункт о новых цраблях и 
других изделиях... и не вы
полнялся.

Что же заставляет идти 
на этот завуалированный 
обман? Причина—в плани
ровании, Точнее, в том, что 
выпуск таких товаров, а уж 
тем более их качество и 
спрос не влияют на интере
сы предприятия ни эконо
мически, ни тел̂  более нрав
ственно.

На весенней ярмарке про
шлого года мебельно-зер
кальная фабрика показала 
новую мебель — оригиналь
ную, удобную и вполне уни
версальную. Представители 
торговли, не раздумывая 
долго, заключили договор, 
тем более что уже в пер
вом квартале 1986 года фаб
рика . обещала вьшустить 
мебели на сумму 600 тысяч 
рублей. Но прошел первый 
квартал, а новинка не по
явилась. Торговля забила 
тревогу, и вот что выясни
лось. Фабрика к вьшуску 
этой мебели не готова. Нет 
мате|риалов, сметы и вообще 
ничего, кроме образцов, ко
торые экспонировались на 
выставке. Изготовлены они 
были «на глазок», без доку
ментации.

Новому директору фабри
ки Л. П. Коршунову сейчас 
кое-что удалось сделать, 
есть надежды, что во вто
ром квартале обещанная 
мебель появится. Но зачем 
была нужна такая профана
ция? Для «галочки» в от
четной документации? Все 
может быть. Ведь прежний 
руководитель фабрики В. А. 
Боборыкин в свое время 
(сейчас он возглавляет от
дел по разработке новых 
образцов в управлении ме
стной промьиыленности) от
рапортовал, что ассортимент 
фабрики обновился на 60 
процентов. Но самое непо
нятное вот в чем; как мог
ла торговля заключить до
говор на товар, у которого 
даже нет цены?

Впрочем, парадоксы слу
чаются не только из-за

специалистами биотехнологической лаборато
рии Тбилисского университета. Из молочной 
сыворотки, мавдаринового сиропа и жиров, 
к примеру, вырабатывается бутербродное мас
ло. Получены и другие продукты, различные 
концентраты. Жировую обработку по методу 
грузинских ученых используют также в жи
вотноводстве, В тех хозяйствах республики, 
где в рацион птиц и животных добавляли но
вые компоненты, среднесуточные привесы по
высились на 25 процентов, снизилась заболе
ваемость. _

Разработка эффективна и перспективна. Де
ло — за' ее широким внедрением в отраслях 
агропромьннленного комплекса, где возможен 
безотходный цикл производства. Это в сред
нем только по одному сельскохозяйственному 
району Грузни даст в год до 7 миллионов руб
лей дополнительной прибыли. .

Корр. ТАСС.
Тбилиси.

чьих-то честолюбивых за
мыслов. В 1985 году здесь, 
например, планировали вы
пуск мебельного набора для 
отдыха под названием 
«Плес». Набор предполага
лось делать из гнуто-клее
ных деталей. Вроде все рас
считали, согласовали, а на
бор не сделали. Управление 
местной промышленности, 
гфедполагавшее организо
вать кооперативную постав
ку материалов из Орловско
го леспромхоза, просчита
лось. Разорвалось одно зве
но в этой цепи, и область 
недополучила гфодукции 
на 700 тысяч рублей.

Конечно, руководителям 
фабрики надо было проя
вить предусмотрительность 
— иметь запасной вариант, 
тогда бы, возможно, не бы
ли столь тяжелы последст
вия. Ведь в течение  ̂двух(1) 
месяцев бездействова
ло предприятие. Надо при
знать и даугое. В сущест
вующей обстановке далеко 
не все зависит от разворот- 
ливости руководства. Изве
стно, что снабжение за счет 
ресурсов местной промыш
ленности — источник нена
дежный, Настало время ко
операции и укрупнения 
этих предприятий, о чем го
ворилось на XXVII съезде 
кпех:. Однако в решении 
этих вопросов конкретных 
мер пока не принимается.

Простой пример. Зеркаль
ный цех фабрики (а он вы
пускает 35 тысяч квадрат
ных метров зеркал, пример
но на 300 тысяч рублей в 
год) получает стекло, режет 
его и отправляет в Красно
ярск, Магадан, Якутск. В то 
же время объединение 
«Томекмебель» завозит точ
но такое стекло если не из 
этих городов, то располо
женных поблизости с ними. 
Но почему бы не взять про- 
дугщию рядом на предприя
тии, которое находится на 
другой стороне улицы? 
Нельзя. Разные министерст
ва.

Второй год решается воп
рос. Второй год пробивается 
бумажная стена, и ведь — 
крепка! Просто диву даешь
ся, какие дебри можно со
здать вокруг в общем-то 
простых вещей, если межве
домственные разногласия и 
амбиции оказываются выше 
государственных интересов. 
Вот и летят тыбячи и тыся
чи рублей на ветер.

Л. МЕРЦАЛОВА.

П О Р Т Р Е Т  П Е Р Е Д О В И К А

ш

Александр Давыдович Миллер —  бригадир Томского 
участка управления «Востокпромсвяэьмовтаж». Его ма
ленький коллектив выполняет монтаж оборудования на 
вспомогательных станциях. Работают (спецмонтажвики 
хорошо: за месяц осванвают по нескольку 'шсяч руб« 
лей.

А. Миллер участвовал в строительстве Дома печати и 
концертного зала. Сейчас работает на Доме нефти.

Фото Е. Лисицына.

П Р Е М Ь Е Р А  К Н И Г И
М. и. Труша «Мы •— оптимисты», (выпущенной Полит
издатом, состоялась в Доме творческих организаций

Подготовили ее сот
рудники областной биб
лиотеки им. А. С. Пуш
кина и активисты обла
стного общества книго
любов.

В книге «Мы — опти
мисты» рассказывается о 
.встречах Владимира Иль
ича Ленина в дни рево
люции и послеоктябрь
ское время с зарубежны
ми политическими и об
щественными деятелями, 
дипломатами, журнали
стами, представителями

деловых кругов. Пред
ставил книгу председа
тель областного правле
ния общества книголю
бов доктор исторических 
наук Б. В. Иванов. Фраг
менты произведения 
прочитала актриса обла
стного театра драмы 

,Е. Бушуева. В зале была 
развернута выставка, на 
которой экспонировались 
книги М. И. Цруша.

О. ПОГУДИНА,
сотрудник областвцй 
библиотеки им. Л. С.

Пушкина-

^ ^ Н Ч » О Р М Я Ц И Я

М и р  п р о те сту е т  Поддержка

П Т И В
« зв езд н ы х  войн»

ПАРИЖ. Вынашиваемые США планы милитаризации 
«осмоса вызывают нарастающую тревогу всей миролю
бивой общественности Франции. Ничто (не может оправ
дать осуществление прОграммй «звездных войн», кото
рая подстегивает гонку вооружений, тормозит ми|рное 
международаюе сотрудничество, отвлекает от нужд раз
вития ^гигантские средства, ставит под угрроу мир и без
опасность. На это указал в опубликованном здесь заяв
лении национальный секретарь француэсюкого движе
ния за' мир Франсуа Бы>. Сейчас как никотда ранее 
требуется активная борьба французской общественности 
за то, чтобы Франция твердо высказалась против так 
называемой «стратегической оборонной инициативы» 
(СОИ) США, против участия в ней французских компа
ний, за всеобщее прекращение ядерных испытаний, 
подчеркивается в документе.

Продолжение Соединенными Штатами .ядерных испы
таний в ответ на очередное продление Советским Сою- 
зом моратория на рее ядеряые взрывы свидетельствует 
о том, что Вашингтон упорно стремится к реализации 
своей программы «звездных войн». Так оценивает дей
ствия американской администрации, ставящей мир на 
грань ядерной войны, газета французских .коммунистов 
«Юмвните». Вкладом в дело борьбы против милитари
зации космоса, за мир и разоружение станет 'нацио
нальный день мира, который прогрет 15 июня в париж
ском пригороде Венсед по инициатше многочисленных 
антивоенных и общественных организаций страны.

ЗАПАДНЫЙ БЕРЛИН. Американская программа 
«звездных войн» представляет огромную опасность для 
дела мира во всем мире, ставит под угрозу уничтоже
ния миллионы людей на нашей планете. Об этом заяви
ли ученые Западноберлинского института ядерных ис
следований Гана-Майтнера.

В документе для печати, 'который подписали свьнпе 
60 известных специалистов-ядергциков, говорится, что 
реализация опасных планов администрации 
дает народам мира дополнительных гарантий в вопро
се предотвращения ядерной катастрофы  ̂ Напротив, под
черкивается в нем, в случае претворения в жизнь так 
назьшаемой «стратегической оборонной инициативы» 
Вашингтона гонке вооружений будет дан новый мощ
ный импульс.

Только возврат к политике разрядки, мирное сосуще
ствование государств с различными общественными си
стемами. обуздание гонки вооружений, заключение ме
ждународных договоров о всеобщем и полном запреще
нии ядерного оружия могут служить разумной альтер
нативой опасному внегпнеполитическому курсу ньшеш- 
яей вашингтонской администрации, констатируют авто
ры документа.

НЬЮ-ЙОРК. Один из опаснейших ашгектов со и  — 
ненадежность необходимого для нее программного обе
спечения. На это ук^юал .видный американский игециа- 
лист по компьютерному программированию Джеймс 
Хорнинг. Пентагоновская организация по осуществле
нию ООИ обратилась к нему за консультациями после 
того, как в п'рюшлом году от сотрудничества с ней от
казался ее прежний консультант, сотрудник университе
та канадского города Виктория (провинция Британская 
Колуяйбия) Дэвид Парнас.

Нетрудно представить, какими катастрофическими по
следствиями чревата ошибка компьютера, управляюще
го системой «звездных войн». Уже не раз куда менее 
сложные системы ПВО срабатывали в ответ на пролет 
птичьих стдй или появление Луны. Если же будет соз
дана широкомасштабная система ПРО с элементами 
.коюмичейкого базирования, опасность многократно воз- 
|>астет. «Такая колоссальная система, — указывал 
'Дж. Хорнинг после совещания с пентагоновской кон
сультативной группой по вопросам программирования, 
— которая должна сработать с первого раза без воз
можности предварительной проверки, оросто-напросто 
не заслуживает доверия».

Политический  
скандал в Израиле

'НЬЮ-ЙОРК. Острый 
политический скандал 

. разразился в Тель-Ави
ве. Как сообщает газета 
«(Нью-Йорк тайме», ге
неральный прокурор' Из
раиля Ицхак Замир вы
нужден был распорядить
ся о начале расследеша- 
Ш1Я в отношении аген
тов слуакбы ' безопасно
сти «Шин-Бет», которые 
в апреле 1984 года во 
время допросов забили 
до смерти двух пале
стинцев. Эти арабы бы
ли арестованы в ойкупи- 
рованном секторе Газа.

Израильские власти 
пытались представить 
дело таким об]^зом, что 
палестинцы окончаяись 
от ран, полученных ‘ИМи

Арест участников 
покушения в Канаде 

но индийского министра

во время ареста. Однако 
теперь достоянием глас
ности стали факты, сви- 
детельстауюгцие о пыт
ках задержанных и их 
хладнокровном предна
меренном убийстве аген
тами охранки.

Большинство минист
ров израильского каби- 
(Нета, пишет «Нью-Йорк 
TaiWe». выступили про
тив решения генераль
ного прокурора и црила- 
гаюТ’ сейчас усилия, что
бы замять скандал. Ин
формация о преступле
нии агентов «Шин-Бет» в 
Израиле тщательно цен
зуруется, и обществен
ность ушгала об этом 
только из сообщений 
иностранных коррешон- 
деитов.

ОТТАВА. Канадская 
полиция арестовала че
тырех оикхов, прожива
ющих в провинции Бри
танская Колумбия. Им 
предъявлено обвинение в 
покушении на жизнь 
члена правительства ин
дийского штата Пенджаб 
Малкиата Сингха Сид- 
ху, находящегося в про- 
■вияции с Ч|ютньш визи
там. Автомашина, в ко
торой ехал министр, бы
ла остановлена и (Стре
ляна терро|)истами на 
шоссе на острове Банку- 
■вер( По словам гене
рального консула Индии 
в г. Ванкувер, в ре
зультате пежушения ми
нистр был ранен, но 
жизнь его вне опасности.

Пытаясь снять с себя 
ответственность за пре
ступление сикхских тер- 
рсурисгов, канадское пра
вительство заявило, что 
оно якобы не знало, что

в стране находится член 
правительства Пенджаба. 
Более того, министр 
иностранных дел Канады 
Джозеф Кларк выступил 
с заявлением, в ксяором 
представил дело так, 
будто Малкиат Сингх 
Сидху чуть ли не сам 
виноват в случившемся, 
поскольку не принял не
обходимых «мер предо
сторожности».

Сикхские экстремисты 
действуют в Канаде от
крыто и нагло. Так, на 
днях стало известно, что 
в целях пс)лучения 
средств й оружия для 
развертьшания в ин
дийском штате Пенджаб 
подрывных действий 
они планировали осу
ществить серию нападе
ний на банки и бронеав- 
там(йили, в которых 
развозят деньги, ограб
ление полицейских скла
дов оружия.

советских 
инициатив

(ВАШИНГТОН. Здраво
мыслящие политические де
ятели и представители ши
рокой общественности США 
заявляют о своей поддерж
ке одностороннего (модато- 
рия Советского Союза на 
любые ядерные взрывы и 
требуют от адмииисграции 
Рейгана последовать при
зеру СССР.

1«А«мериканская обгцест- 
веняость сыта по горло 
равнодушием, проявляемым 
яьйгешней администрацией 
США, в вопросах контроля 
над вооружениями», — за
явила члей  ̂ палаты пред
ставителей конгресса США 
Патриция Шроудер. За ус
тановление запрета на 
ядерные испытания, указа
ла она, выступают прави
тельства стран — союзниц 
США. Такое требование 
вьгдвинули свыше 100 горо
дов и общин Соединенных 
Штатов. Однако ответом 
Белого дома на советскую 
инициативу остается мол
чание — 290 дней молча
ния, отметила П. Шроуд^. 
Она сообщила, что намере
на «нести в июне на рас
смотрение палатьг предста
вителей законодательную 
поправку, которая запре
тила бы вьгделеяие ассиг
нований на дальнейшие 
ядерные испытания в США.

•Вместе с миллионами 
американцев я с энтузиаз
мом воспринял решение 
Советского Сксюза о прод
лении одностороннего мо
ратория на ядеряые испы
тания до 6 августа ньщеш- 
него года̂  заявил ответст
венный секретарь Комитета 
памяти жертв Хиросимы и 
Нагасаки Джон Стейнбак. 
Этот гуманный акт, оказал 
он в интервью корреспон
денту ТАСС, вселяет чув
ство оптимизма в наши 
сердца, обеспокоенные ра
стущей угрозой ядерной 
войны. Советский Союз 
прилагает яеустаиньге уси
лия, чтобы остановить и 
■повернуть вспять смерто
носную гоаку ядерных во- 
01>ужеиий.

СССР в одностороннем 
порядке прекратил все 
ядерные взрывы и воздер
живается от них вот уже 
девять месяцев, приглашая 
США присоединиться к та
кому мораторию и сделать 
тем самым конкретный 
шаг в направлении полного 
и всеобщего запрета на 
ядерные испытания. Одна- 
гсо президент США отве
тил на эту инициативу по- 
своему; Невадская пустыня 
сотряслась от очередной се- 
'рии ядерных взрывов, по
ложившей начало новому 
раунду 1все более опасной и 
дорогостоящей гонки воору
жений, с возмущением пи
шет в газету «Филадель
фия инкуайрер» житель го
рода Ньютон (штат Пен
сильвания) 11. Зиммерман,

ОСЛО. На необходимость 
«онструктивиого подхода 
западных стран к оценке 
советских инициатив в об
ласти ограничения воору
жений и установления кли
мата доверия на планете 
указал министр иностран
ных дел Норвегии Кнут 
Фрюденлунд.

В предложениях, выдви
нутых Советским Союзом, 
заявил он на встрече с 
журналистами, содержится 
целый ряд ПОЗИТИВНЫХ' мо- 
ментов, которые следует 
внимательно и^чить,

СОФИЯ. Ньшешних за
пасов ядерного оружия в 
мире достаточно для унич
тожения всей планеты Я 
считаю, что его производ* 
ство должно быть прекра
щено, а существующие за
пасы ликвадироваяы, зая
вил в интервью газете «Ра- 
ботническо дело» член ме
ждународной рруппьг «Гене
ралы за мир и раз()руже- 
ние» бывший президент 
ПЬртугалии ФрансиСку да 
Кошта Гомеш. Это касает
ся и химического оружия. 
Советские предложения в 
этом направлении были с 
удахвлетворением встрече
ны всем миром.

ВАЛЛЕТТА. Мальта под
держивает выдвинутую 
СССР программу полной 
ликвидации ядерного ору
жия к 2000 году и выступа
ет за прекращение ядер
ных испытаний. Об этом 
з1аявил премг>ер-<министр 
страны Кармело Мифсуд 
Бокничи, выступая на за
крытии международного се
минара «Всемирна'Я кампа
ния за создание зон, сво- 
бодньгх от ядерного ору
жия». Она проводилась по 
инициативе Лига молодых 
социалистов Мальтьг.

27 мая.
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Наши интервью

Как стать чемпионом?
Именно |этот вопрос, вынесенный |в заголовок, мы и 

задали Любе Егоровой. Но не просто чемпионом, а чем
пионом мира. Люба в тот момент только что вернулась 
с международных соревнований по лыжным гонкам в 
Лейк-Плэсиде, хде М завоевала это высокое звание. 
Правда, тогда пришлось довольствоваться коротким от
ветом: спортсменка 1сразу же ;уезжала на длительные 
сборы. ответ «был такой: «Чемпионом стать проста На
до только много тренироваться». При н̂овой встрече мы 
снова вспомнили эти слова.

— Я готова их повторить, 
— улыбнулась Люба Егоро
ва. — Когда человек ставит 
перед собой большую цель, 
он должен все подчинить 
ей. Только тогда можно до
биться успеха. В спорте 
мне кажется главной само
дисциплина. Поверьте, не 
просто заставить себя каж
дое утро .вставать рано 
(иногда так хочется пова
ляться в постели!), выпол
нять все указания тренера, 
ссйлюдать строгий режим. 
Трудно смириться с тем, 
что день расписан по ми
нуткам...

—  Какой объем физиче
ских нагрузок надо выпол
нить?

— Я скажу о задании на 
сезон. В прошлом сезоне я 
должна была пробежать 
7.300 километров, на общую 
физическую подготовку от
водилось 300 часов. В лыж
ном спорте, как, впрочем, и 
во всяком другом, она 
очень важна. Победа на 
дистанции достается только 
человеку сильному, вынос
ливому. Спортивные юры, 
гребля, велосипед, различ
ные ^наряды, тренажеры— 
.все это входит в трениро

вочный цикл. Не удивляй
тесь, я даже штангу подни
маю, а .при .многих упраж
нениях кладу на плечи спе
циальные .мешки С песком.

—  В это трудно поверить, 
Люба, Такая тоненькая и 
хрупкая девушка, и вдруг... 
Штанга, мешки с песком.

— Разумеется, это не та 
штанга, которую поднима
ют силачи. Но и моя тоже 
кое-что весит. ’ На дистан
ции меня ждут серьезные 
испытания, в том числе и 
на физическую выносли
вость. Я должна быть . к 
ним готова. Особенно возра
стают нагрузки педед от-

■ ветственными старта1ми. 
Две тренировки в неделю, 
помимо общих, ударные, 
так 'МЫ их называем. Обыч
ное дело, когда пУЛЬС 180 в 
минуту. Говорю это не для 
того. Чтобы расписать, как 
мне тяжело. Просто лавры 
нигде не даются даром, а в 
спорте и подавно. Труд, 
труд и еще раз колоссаль
ный труд — вот что такое 
стать чемпионом!

—  Вы не пожалели о том, 
что выбрали такой путь?

— Ни разу! Я счастлива, 
что начало моей жизни

связано со спортом. Конеч
но, от чего-то приходится 
отказываться. Но ведь это 
от второстепенного и дажё 
третьестепенного, без чего 
спокойно можно обойтись. 
Я познаю себя, открываю в 
себе качества, о которых и 
не подозревала. Становлюсь 
целеустремленней, вьвдер- 
жанней, более решительной 
и волевой. Словом, спорт 
воспитывает характер. Су
ществует мнение, что спорт 
в то же вре.мя в чем-то и 
обкрадывает человека; ос
тается, дескать, мало вре
мени на чтение книг, прос
мотр фильмов, спектаклей. 
Времени действительно в 
о^ез, поэтому стараюсь его 
использовать очень рацио
нально. Не буду читать пу
стую .книгу, не пойду на 
плохой фильм, просто раз
влекательный спектакль... 
Выбираю только то, что по 
душе, что даст пищу уму.

—  Сколько лет вы зани
маетесь лыжным спортом?

— До шестого. класса' бе
гала на лыжах только на 
уроках физкультуры. По
том моя подружка записа
лась в детскую спортивную 
школу. Я пошла с нею за 
компанию. Ей вскоре заня
тия прискучили, она их 
бросила, а меня что-то при
влекло. Я осталась. Думаю, 
что тогда мне больше все
го нравилось ездить на со
ревнования Потом, конеч
но, всякое было. Нелегко 
было 'примириться со стро
гой дисциплиной, режимом. 
Уставала, надоедали на-

В О Д А - Д Р у Г  УМЕЛЫХ
Всех манит, особенно в жар

кий летний день, прохладная и 
ши.рокая гладь воды. Но нужно 
всегда помнить, что водная сти
хия даже самой маленькой ре
чушки небезопасна, и в первую 
очередь для детей.

В этом убеждает и статистика. 
В минувшем сезоне утонули, на
рушив правила купания, ныряли 
в воду в незнакомых местах, по
падали в водовороты или слиш
ком далеко заплывали от берега, 
9 детей. Четверо жестоко попла
тились за то, что не умели пла
вать. Еще 11 маленьких детей по
гибли потому, что были оставле
ны без присмотра родителями. Та
ков печальный итог минувшего, 
не слишком жаркого и долгого, 
лета.

Ньшче,' к счастью, пока несча
стных случаев на воде с детьми 
не произошло, но нарушений пра
вил поведения уже достаточно. 
Например, во время ледохода бы
ли сняты активистами ОСВОДасо 
льдин ученики школы № 44 
В. Трифонов и Г. Шпилев. Оба 
прекрасно знали, чем грозит та
кая «храбрость», однако бездумно 
рисковали жизнью.

Столь же беспечно вели себя у 
воды ■ ученики школы № 34 
Л. Болтовский и В. Кулешов, ко
торые к тому же привели с собой 
малолетнего Славу. Классный ру
ководитель подростков В. С. Гусе
ва сообщила, что как раз накану
не случившегося она проводила 
со школьниками беседу о прави
лах поведения у воды. Плохо ус
воили урок дети. И как знать, не 
вмешайся осводовцы, не произо
шло ли бы первого в этом году 
несчастья на воде?

(Взрослые обязаны добиваться, 
чтобы дети не боялись воды, дру
жили с ней, но всегда были пре
дусмотрительны и осторожны, 
умели хорошо плавать.

Обучать детей плаванию долж
ны прежде всего сами родители. 
Если ребенок с водой на «ты» — 
он будет и здоров, и цел.

Есть некоторые родители, кото
рые учат плавать своих детей уже 
в ясельном возрасте. Но таких се
мей пока единицы. А вот все 
большую тревогу вызывает то об
стоятельство, что свыше полови
ны школьников не умеет пла
вать... Это же ЧП! И если дети 
здоровы, таким надо двойки ста
вить по физическому воспитанию.

В последние годы плавание ста
ло обязательным при сдаче норм 
на значок ГТО. Педагогические 
коллективы, отделы народного об- 
рааования, комитеты комсомола, 
пионерские дружины должны сде
лать все, чтобы не стало это ак
том формальным.' У нас короткое 
лето, да и нет хороших пляжей 
на Томи. Значит, нужно, чтобы с 
максимальной нагрузкой работа
ли все плавательные бассейны, 
особенно опорткомплекса «Томь». 
Нам нужны новые чемпионы, но
вые Сергеи Сальниковы, но еще 
нужнее всеобщая культура пла
вания, без чего невозможно под
линное физическое соверщенство.

А гармония духа и тела пред
определяет всестороннее развитие 
умственных способностей детей, 
как того требует новая школьная 
ре^рма.

Помните: вода — Друт умелых, 
знающих, сильных и смелых.

Н. ТОЛКАЧЕВ,
старший 'инструктор ОСВОДа.

ЖИТЕЛЯМ УДОБНЕЕ
Популярностью у жителей Ленин

ского района Томска пользуется 
стеилоприемный пункт, открыв
шийся недавно на улице Трудовой. 
Его построили по наказам изоирате- 
лей работники РСУ областного управ
ления топливной промышленности. 
Для сдатчиков стеклопосуды здесь 
организована продажа различных то
варов — стиральных порошков, са-

Информирует 
уголовный 

розыск .

дового инвентаря, предметов хозяй
ственного обихода,

С энтузиазмом трудится неболь
шой, но дружный коллектив — Т. С. 
Еремеева, П. А. Гричелюи, Я. Я.Тру- 
шилев. Только за два месяща работы 
они приняли от населения бутылок 
из-под молока, лимонада, соков, стек
лянных банок на тридцать тысяч
**̂ *̂ ''*” ‘ К. ЗОММЕР.

Грузки, даже несколько раз 
бросала школу. Но мой 
Тренер Н'иколай Сергеевич 
Харитонов снова и iCHOBa 
меня убеждал вернуться. 
Теперь я ему блaгo^^apяa 
за труд и терпение.

—  Запомнились ли пер
вые победы?

— Да, конечно. Победа 
необходима спортсмену, она 
вселяет надежду, уверен
ность в своих силах, хотя 
иногда, как ни парадок
сально, нужны и пораже
ния. Постоянный успех рас
слабляет, а инО'Гда приво
дит и к самодовольству. 
Вот в такой момент надо 
испьггать горечь пораже
ния, чтобы снова мобилизо
вать все силы и понять; ос
танавливаться нельзя. Я 
бы назвала этот мо'мент 
вогспитующим.

—  Чем знаменателен для 
вас, Люба, закончившийся 
сезон?

— Для меня он закончил
ся в аме'риканском городе 
Лейк-Пласиде, где прохо
дил чемпионат ■мира среди 
юниоров. Первая гонка, в 
которой я участвовала, бы
ла на 5 километров. По 
жребию мне вьтал послед
ний номер, это считается 
удачным. Всегда волнуюсь 
перед стартом, а тут пере
живала особенно сильно. 
На победу не надеялась, но 
сразу пошла хорошо и су
мела сохранить темп до 
конца. Гонку выи1рала. В 
эстафете повезло меньше, 
там мы были вторыми пос
ле норвежек. Перестрахо-

МАСТЕРА

валась я и в гонке на 15 
километров. Побежала на 
старых лыжах, отривыкла 
вроде бы к ним, а они ху
же скользили на OTycKe. В 
большом спорте ведь все 
решают секунды, вот я 
проиграла эти самые се
кунды лыжнице из ГДР. 
Одно утешение — соперни
ца была достойной, она и 
на Кубке мира выступила в 
роли лидера. Поездкой мы 
все-таки были довольны, 
почти все уезжали с меда
лями. У  меня были золо
тая и две серебряные.

Наиболее ответственным 
экзаменом в этом сезоне 
была для меня Спартакиа
да народов СССР. Тут я 
выступала среди взрослых 
и заняла пятое место, про
играв призовому месту 
шесть секунд. На чемпио
нате СССР заняла четвер
тое место, в составе коман
ды РСФСР была серебря
ным призером. Выполнила 
■нормативы 'мастера спорта 
международного класса, 
■участвовала в составе сбор
ной команды страны в со
ревнованиях на Кубок аль
пийских стран, выиграла 
все гонки среди юниоров и 
стала обладательницей куб
ка. В общем зачете среди 
взрослых была пятой.

Но зачем перечислять 
прошлые успехи, надо ду
мать о будущем сезоне. Я 
второй год в сборной стра
ны Чтобы удержаться там, 
важно постоянно показы
вать хорошие результаты. 
Нынче 'й)льшая нагрузка — 
пробежать 7.500 километ
ров. Очень хочется удачно 
выступить на чемпионате 
мира. Правда, сначала надо 
туда попасть. 'Цель есть — 
теперь многое зависит от 
меня. Буду тренироваться, 
чтобы не подвести родной 
Томск.

Фотоконку|»с>а«

Столяры-плотники «Томскреставрации» Петр Устинович 
Подчеко и Николай Иванович Лувьков.

Фото Э. Стойлова.

Л Е Т О  А Э Р О Ф Л О Т А

П О  Г О Р Я Ч И М  С Л Е Д А М
В ночь на 8 мая злоумыш

ленники проникли в конто
ру Белоусовского отделения 
ОПХ имени Б. Н. Сидо(ренко 
и, взломав в кассе замок 
металлического шкафа, по
хитили около шести тьюяч 
рублей.

Прибывшая на место про
исшествия оперативная
группа Томского РОВД 
установила, что наАанука 
бухгалтер-кассир Н. И. Гер
ман в шестом часу вечера 
закончила выдачу заработ
ной плaты  ̂ Положив оста

ток денег в шкаф, она опе
чатала помещение и спокой
но ушла домой. В ходе рас
следования выяснилось, что 
помещение было непригодно 
для хранения материальных 
ценностей: не работала си
гнализация, не было и 
охраны.

Н. И. Г^ман пояснила, 
что ее неоднократно преду
преждали товарищи по ра
боте, но она лишь ограничи
лась робкими просьбами к 
управлжощему М. А. Ваги
ну. Однако Михаил Алек

сандрович не придал значе
ния таким «мелочам».

Финал истории закономе
рен. Оперативная группа в 
составе начальника отделе
ния уголовного розыска 
Томского РОВД А. А'. Мар-, 
шева, его заместителей В. В. 
Иванова, И. Б. Смыка, опер
уполномоченного С. Н. Гур- 
ковокого, дежурного экспер- 
та-криминалиста Ленинского 
РОВД В, В. Васильева под 
руководством заместителя 
начальника райотдела Ю. С. 
Тимофеева по горячему сле

ду установила преступников 
и через несколько часов за
держала в г. Томске.

Казалось бы, главное сде
лано. Однако, анализируя 
происш«п»ие, приход'ишь к 
выводу, что опять (в кото
рый раз!) преступление ста
ло возможным из-за безот
ветственности должностных 
лиц, не позаботившихся о 
хранении государственных 
средств. Все знали, что хи
щение может произойти в 
любое время, но должных 
мер не приняли. Надеялись

на «авось», Н. И. Герман и 
М. А. Вагин. А таким рото
зеям надо бы помнить, что 
в Уголовном кодексе РОФСР 
есть статья, предусматрива
ющая уголовную ответствен
ность за халатное отноше
ние к своим обязанностям. 
Хочется задать вопрос и ру
ководству ОПХ имени Б. Н. 
Сидоренко. Что намерены 
предпринять в хозяйстве, 
чтобы впредь работники по
лучали свою зарплату без 
вмешательства сотрудников 
уголовного розыска?

А. ГОРОДЕЦКИЙ, 
оперуполно моченный 

отдела уголовного розыска 
УВД.
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«За словом — дело». «Качест- — «Их имена забыться не Г. И. Игнатовым. 20.4S — На- 
ву — партийную заботу». 1'9.45 должны...». Жены декабристов, учно-популярный фильм.ПОГОДА

Сегодня ■— переменная 
облачность, кратковремен
ные дожди, грозы, ветер 
юго-западный, 9—^̂14 метров 
в секунду, температура 
21—23, по северу 13 — 18. В 
Томске-нбез осадков, темпе
ратура 21—23 градуса теп
ла.

30—31 мая — переменная 
облачность, местами крат
ковременный дождь, ветер 
западный, 9—14 метров в 
секунду, температура но
чью 2-^7, по югу 7—12, на 
почве местами заморозки 
до Mt'iHyc 4, температура 
днем 8—12, по. юго-востоку 
до 18 градусов тепла.

Те л еви д е ни е
ЧЕТВЕРГ, 29 мая 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.45 — «В  
■мире животных». 9.45 — «Го
сударственная граница». 1 -я 
серия. 10.55— Новости. С 10.00 
до 14.30 — перерыв. 14.30 — 
Новости. 14.50 — «Трудная 
нефть». Премьера докумен
тального телефильма. 15.40 
«Отчего и почему?» 16.15 —
— «Шахматная школа». 16.45
— Ф. Шуберт. «12 вальсов».
16.55 — «Стать учителем».
Премьера документального те
лефильма. 17.30 — «Современ
ный мир и рабочее движение». 
18.00 — «...До шестнадцати и 
старше». 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.00 —  Мультиплика
ционный фильм киностудии 
«С0ЮЗМ5’ЛЬтфиЛЬМ». 10.10 —

«Впервые на экране ЦТ». 
«В  моей смерти прошу винить 
Клаву К.». Художественный 
фильм. 21.00 — «Время». 21.30 
— Концерт из произведений 
Г. Свиридова, О. Тактакишви- 
ли, В. Гаврилина. В перерыве 
(22.45) — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 —• Утренняя гимнастика. 
8.15 — «Танки против танков». 
Научно - популярный фильм. 
8.35, 9.35 . — «Физика». 6-й
класс. 9.05, 13.00 — «Испан
ский язык». 10.05 — «Учащим
ся ОПТУ». «Эстетическое вос
питание». 10.35, 11,40 — «Зоо
логия». 7-й ■ класс. ■ 11.00 —
«Простые — сложные исти- ’ 
ны». 11.30 — «Загадки звезд
ного неба. Вечное движение». 
Научно - популярный фильм. 
12.05 — «Вода священная». 
Научно - популярный фильм 
на антирелигиозную тему. 12.50

— «Их имена забыться не 
должны...». Жены декабристов. 
13.30 — «Хочу быть минист
ром». Художественный фильм 
с субтитрами. 15.00 — «Круг 
чтения». 15.45 — Новости. С 
15.50 до 17.30 -  ■ перерыв.

ТОМСК
17.30 — Студия «Юность». 

«Разговор начистоту».
МОСКВА

18.00 — Новости.
ТОМСК

18.20 — «Коммунисты 80-х».
Киноочерк. 18.40 — «Разреши
те побеспокоить...» Телевизион
ный сатирический журнал. 
19.00 — «День области». 19.15 
«Мебель для вашего дома». 
Спрос и качество. 19.50 —
«Дороги Васильева». Докумен
тальный фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.20 — «У  истоков творче
ства», Встреча с краеведом

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30 —

«Экран зарубежного фильма». 
«Такова спортивная жизнь». 
l'-я серия (Англия). 22.30 —  
«Шахматы: в анфас и в про
филь» . Премьера документаль
ного фильма.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.20 —
«Клуб путешественников».
19.20 — «Народные мелодии». 
19.30 Ритмическая гимна
стика. 20.00 — «Спокойной но
чи, малыши!» 20.20 — «Содру
жество». 20.50 —  «Чувашская 
рапсодия». Премьера докумен
тального телефильма.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Наступает пора летних от
пусков. Аэрофлот расширяет в 
этот период сеть воздушных 
перевозок.

Что же нового может пред
ложить Аэрофлот томичам?

Сначала — о рейсах е сто
лицу. С 1 нюня ежедневным 
становится рейс № 196 на Мо
скву (вылет самолета i— в 
17.00). А с 15 июня Два раза 
в неделю — по понедельни
кам и пятницам — добавится 
еще и рейс № 198 (вылет са
молета — в 22.25).

С 15 мая возобновились по
леты из Томска самолетов 
«Ту-154» до Минеральных Вод. 
Э'тот рейс (№ 6336) введен в 
расписание по понедельникам 
и четвергам. Время вылета са
молета из Томска — 04.05. 
Рейс будет выполняться до 30 
сентября. Посадка в Целино
граде.

С 1 июня и по 20 сттября 
станет выполняться рейс 
№ 4954 на самолете «Ту-154» до 
Ташкента. Время «ылета из 
Томска — 12.50 по вторни
кам, четвергам и пятницам.

По средам возобновляется 
рейс № 3405 до Сочи через 
Оренбург. Самолет вылетает в

С 15 нюня в расписание 
вводится рейс № 3409 до Сим
ферополя. «Ту-154» по средам и 
пятницам станет вылетать из 
Томска а 15.06. В расписание 
по средам, пятницам и воскре
сеньям вводится новый рейс 
№ 528 до Джамбула е посад
ками в Семипалатинске и Тал
ды-Кургане. Вылет самолета 
<Яи-40> —• -в 09.30,

«Ту-134» начнет летать до Ир
кутска (рейс Nt 7457) и m 
Перми и Харькова (рейс 
Ns 7458). А с 10 июня самолет 
«Яи-40» рейсом N>4318 станет 
ежедневно летать до Барнаула 
(вылет из Томска — в 18.35). 
Самолет «Ан-24» по понедельни
кам, средам и пятницам начи
нает рейсы до Сургута (вылет 
— в 16.10, рейс к »  6012.) А на 
самолетемЛ-410» по втор|нинамъ 
четвергам и субботам можно 
будет вылететь до Канска и 
Ачинска рейсом № 504.

И, наконец, с 1 июля раз а 
неделю самолет «Ту-154» станет 
летать из Томска а Улан-Удэ 
рейсом N t 119. Вылет из Том
ска -  в 19.05.

В летние месяцы увеличива
ется частота движения самоле
тов до Новосибирска, Новокуз-

нецна, Колпашева, Стрежевоге, 
Нижневартовска.

Этим летом удобней будет 
приобретать заранбе обратные 
билеты. Так, для возвращения 
из нурортных горрдоа (Мине
ральные Воды, Сочи, Симферо
поль) их можно приобрести в 
агентства Аэрофлота за сорок 
дней до обратного вылета. 
Продажа таких билетов прек
ращается за 15 суток до да
ты обратного полета. За трид
цать дней можно будет приоб
рести обратные билеты из Но
восибирска. Новоиузнецна, Ал
ма-Аты, Ташкента, Кемерова, 
Стрежееого, Колпашева. За 
пять суток до обратного выле
та продажа их прекращается.

Хочется напомнить пассажи
рам. Если с ними вместе сле
дует ребенок в возрасте до 
пяти лет, то об этом надо 
при приобретении билета обя
зательно сообщить работнику 
Аэрофлота. Оформляется та
лон на ребенка.

Время вылета самолетов 
всюду указано московское. 
Все справки — по телефону 
4-14-66.

М. ПУРЛИК. 
начальник агентства.

ОБЪ ЯВЛЕН И Е

В т е а т р а х
ДРАМЫ

29 мая. «Район посадки не-, 
известен» — 49. (Закрытие се
зона).

КУКОЛ
30 мая. «Машенька и Мед

ведь» — 11, 14.

Ц и р к
29 мая. Гастроли московского 

цирка «ТЕМП» — 19.

Д в о р е ц  зрелищ  
и с п о р т а
29 мая. «Виноватый» — 19.

К и н о
в КИНОТЕАТРАХ:

' «РОДИНА»
29 мая. «Русь изначальная»

(две серии) —• 8-50, 12, 15-20,

18-20, 21-10. Перед сеансами 
состоятся встречи с творчес
кой группой киностудии им. 
М. Горького.

имени М. ГОРЬКОГО 
29 мая. «Жертва обмана»

(две серии) — 8-30, 11. 13-30,
16, 18-30, 21. «Бронзовый млюч»
— в-40. 10-20, 12, 13-40, 15-20,
17, 18-40. 20-20, 22.

«ОКТЯБРЬ»
29 мая. «Любовь и аэробика»

— 9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-50, «Улочка», —• 
8-40, 12. «Владыка судьбы» 
(две серии) — 13-40, 16il0,
18-40, 21-10. «Зимородок» — 
10-30. '

«ПИОНЕР»
29 мая. «Ян Вибиян» . 9, 

11. 13, 15. «Двойной калкан» 
(две серии) —• 21. «После дож
дичка, а четверг...» — 17, 19. 
Перед сеансами — встреча с 
актерами киностудии им. М. 
Горького.

имени И. ЧЕРНЫХ
29 мая. «Большие маневры»

— 9, 11. 13, 15, 17, 19. 21. «Не 
упусти шанс, инспектор» —

9. 10-40. 12-20, 18, 17-40, 19-20, 
21 «Александр Маленький» —
14-10.

«СИБИРЯК»
29 мая. «Армия Трясогузки»

— 9-20. «Говорит Москва» — 
11, 12-40, 14-20, 16-30, 18-30.21. 
Перед сеансами 14-20, 16-30, 
18-30, 21 состоятся встречи е 
творческой группой киносту
дии им. М. Горькрго.

«АВАНГАРД»
29 мая. «Битва за Москву»

(фильм второй «Тайфун», две 
серии) — 18, 2 1 .

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

29 мая. «Развод по-итальян
ски» — 17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

29 мая. «Пять минут страха»
— 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

29 мая. «Голубой рай»! — 18. 
20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ГПЗ-5

29 мая. «Личное дело судьи 
Ивановой» — 18, 20.

НА ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГЕ- НОВОЕ РАСПИСАНИЕ
С 1 июня значительно изменено время отправления пас

сажирских поездов и электропоездов со станции Томск-1

М  поезда Сообщение
Время отправ

ления Дни следования

37
171
267
693
601
613

с поездом 
693

с поездом 
613

6331
6333
6335
6401
6403
6405
6407
6409

Томск—Москва (скор.) 
Томск—Москва (пасс.) 
Томск—Андижан 
Томск—Кемерово 
Томск—Бийск 
,Белый Яр —Мариинск

20-09 ' четные
18-16 нечетиыв, с 24.06 по 30.08 ежедн.
16-55 нечетные, со 2.07 по 31.08 ежедн.
18-45 ежедневно
12-15 «онеднейно
12-50 ежедиевно

ВАГОНЫ ПРЯМОГО СООБЩЕНИЯ

Томск—Абакан 
Томск— Новокузнецк
Томск—В л ади восток

Копылово—Тайга 
Копылово—Тайга 
Томск-11—Тайга 
Томск-1 — Басандайка 
Томси-1 — Басандайка 
Томск-1 —Тайга 
Томск-1—Басандайка 
Томск-1—Тайга

1.8К45' нечетные, F 29.06 по 6Л9 «жедн!
16-45 нечетнывь е; 14.07 по 6.09 ежедк.
12-50 четные, с 24.07 до отмены

ЭЛЕКТРОПОЕЗДА
5- 08 ежедневно

14-27 ежедневно
2(>-35 ежедневно, до отмены
3-43 суббота, воскресенье
6- 21 суббота, воскресенье <
8-32 суббота, востесенье

14440 пятнииД, вуббота, воскресенье
1,7-101 пякнцца, «уббота! доскресень*

Уважаемые томичи! Приобретайте билеты заблаговременно в кассах _ преА“®Р”1®" "̂ 
ной продажи по улица Усова, 37-а (с 4 до 16 часов без выходных дней и 
щим графиком обеденного перерыв^, а также в кассе на речном вокзале (с 7 до 1» 
часов), е кассе на вокзале станции Томск-11 (с 6 до 9 часов). Насеы производят прода 
жу билетов на поезда своего Формирования за 1б с1^и до отправлеш^^

ВРЕМЯ РАСПИСАНИЯ ДВИЖЕНИЯ ПАССАЖИРСКИХ ПОЕЗДОВ, ЭЛЕКТРОПОЕЗДОВ И 
РАБОТЫ БИЛЕТНЫХ КАСС — МОСКОВСКОЕ. _ «о AS

Заказы на билеты с прямой плацкартой и обратньт выезд принимаются за lo ea 
суток по телефонам 4-46-88, 4-21-81. По этим же телефонам вы «“ ож'^е еделать 
на билеты с доставкой на дом. Справки об отправлении, прибытии поездов, стоимости 
билета по телефонам 4-37-80, 4-45-16, 4-21-81. ,,

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ЖКО, ДОМОУПРАВ
ЛЕНИЙ, ЖИТЕЛЕЙ ГОРОДА ТОМСКА!

При стгаивании грунта возможны ре^ывы газопрово
дов и попадание газа в подвалы газифицированных и 
прилетающих к ним домов. Газ в подвале или подъезде 
представляет опасность. Можно и^ежать попадания га
за в подвалы, если стены его не будут иметь трепцш, 
'Места вводов подземных ком,муникаций тщательно уп
лотнены. ,

■угрозу безопасности при эксплуатации систем газо
снабжения представляют деревья, расположенные вбли
зи газощювода или групповой дворовой установки, так 
как их корневял система разрушает газопроводы. Ре
зультат — утечка газа.

При посадке деревьев следует помнить, что расстояние 
до деревьев должно быть не менее 1,5 метра в обе сто
роны от газопровода, а от оградки групповой установ
ки — не менее 5 метров. Растюложение подземного га
зопровода можно выяснить у лица, ответственного за 
газовое хозяйство предприятия.

Трест «Горгаз».

Томское среднее профес
сионально - техни ч е с к о е 
училище № 39 (кулинар
ное) ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР 
учащихся на 1986/87 учеб
ный год.

Училище готовит поваров, 
кондитеров для предприя
тий общественного пктавия 
г. Томска.

Срок обучения: на базе 8 
iiuiaccQB — 3 года, на базе 
10 классов — 1 год.

Бступительные экзамены 
не проводятся.

Лица, зачисленные в 
училище, получают стипен
дию: 32 рубля — с о^азо- 
ваяием 8 классов, 70 рублей 
— с образованием 10 клас
сов.

Бремя обучения входит в 
трудовой стаж.

Начало занятий — 1 сен
тября.

Прием документов по ад
ресу: г. Томок, пр. Фрунзе, 
10.

31 мая, 1 июня в 10 ча
сов утра на запасном поле 
стадиона «Труд» открывает
ся выставка служебных и 
декоративных собак. Биле
ты можно приобрести в кас
се стадиона.

; Автошко}(а ДОСААФ 
ПРОВОДИТ НАБОР на
курсы водителей транс
портных средств категории 
'«ВС», повышение квалифи
кации На I класс с катего
рией «Е». Здесь же требу- 
!ются м̂астера практическо
го вождения автомобилей, 
'дворник.

Обращаться ежедневно —  
|с 17 ^асов по адресу: пр.
«Ленина, 140, автошкола 
ДОСААФ.

Оправки по теп. 2-48-53.

Томский мединститут 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС па 
замещение вакантных дол
жностей: доцентов кафедр—  
биологической химии, хи
рургических болезней № 1 , 
детских инфекций, инфек
ционных болезней, кожных 
болезней, неорганической 
химии, общей гигиены, пат- 
анатомии, туберкулеза; ас
систентов кафедр —  глаз
ных болезней, внутренних 
болезней № 3, нормальной 
анатомии, внутренних бо
лезней № 1 , детской хирур
гии, детских инфекций, не- 
органической химии, кож
ных болезней, инфекцион
ных болезней, общей гигие
ны, патаиатомии, фармако
логии, фщ)мхимии, пропед- 
терапии, общей хирургии, 
педиатрия ФУС, детских бо
лезней N4 2, хирургических 
болезней м физвоспитапия; 
старшего преподавателя ка
федры истории клею, стар
ших научных сотрудников 
ЦНИЛа.

Срок конкурса — месяц 
со дня опубликования объ
явления в газете.

Адрес: 634050, Томск, Мо
сковский тракт, 2, медин
ститут.

Руководство, партком, по
литотдел и автохозяйство 
УВД Томского облисполко
ма с глубоким прискорби
ем сообщают о кончине ве
терана Великой Отечест
венной войны и органов 
внутренних дел

ЗОРИАЛЬЦЕВА 
Леонида Григорьевича

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койного.

— 1-32-34; еенретариата — 1-46-20; отдела

[НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНМ
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